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Lo Último

Antigua concluye con éxito el 
primer curso de poda de palmeras

n Esta formación facilita la inserción laboral de sus participantes

Redacción
ANTIGUA

El primer curso de especiali-
zación en poda de palmeras 
desarrollado por el Ayunta-
miento de Antigua ha finali-
zado con éxito de inscripción, 
obteniendo los participantes 
el certificado final tras supe-
rar un examen teórico y una 
práctica de poda en la plaza de 
Antigua. 

Los propios participantes 
destacaron la idoneidad de que 
estos cursos se hayan imparti-
do de forma gratuita ya que, 
“además de estar supervisados 
profesional y oficialmente, les 
abren el camino y facilitan la 
inserción laboral en empresas 
de mantenimiento, jardines o 
similares”, explicó el conce-
jal del sector primario de An-
tigua, Fernando Estupiñán. 

“Organizar los cursos que 
nos solicitan, los que precisen 
o quieran los vecinos y vecinas 
es el objetivo del Ayuntamien-
to de Antigua”, afirmó por su 

parte el alcalde, Matías Peña. 
“No hay mayor aprobación y 
respaldo que cuando te pre-
guntan por las fechas de inicio 
del siguiente curso a convocar, 
como ha sido en esta ocasión”. 

Los próximos cursos profe-
sionales o de especialización 
que organiza la Concejalía de 
Agricultura, Ganadería y Pes-
ca del Ayuntamiento de Anti-
gua, que serán igualmente gra-

tuitos, son  el de Prevención de 
Riesgos Laborales en el uso y 
manejo de la motosierra y la 
desbrozadora, cuya inscrip-
ción se abrirá a mediados de 
abril para comenzar en la úl-
tima semana; seguido por los 
de Manipulador de productos 
fitosanitarios, el de Bienes-
tar animal en el transporte y, 
para finalizar, la Licencia de 
Navegación.

Matías Peña y Fernando Estupiñán entregan las certificaciones

LA FOTONOTICIA

CURSO DE AUTOCUIDADO FEMENINO. El curso de empodera-
miento femenino, autocuidado y autoliderazgo ‘Amando a la mujer que 
eres’ ha concluido, tras cuatro talleres y un encuentro de fin de semana. 
Esta iniciativa se desarrolló a través del área de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento de Tuineje. El taller contó con 32 horas de formación en 
total, en el que se empleó una metodología vivencial. La finalidad de este 
proyecto ha sido fomentar la cercanía y generar espacios confortables 
y seguros para las mujeres en el que poder desarrollar el autocuidado 
emocional, mental y corporal. Además, se trabajaron conceptos impor-
tantes como la dependencia emocional, el apego y las relaciones tóxicas, 
así como los vínculos y linaje maternos. La alcaldesa Esther Hernández 
Marrero, y la concejala de Servicios Sociales, Araceli Montes Pineda, 
acudieron a la entrega de diplomas, además de para agradecer y dar la 
enhorabuena a todas las mujeres participantes en la formación.

El rey Serguei del Sur convocó a un general 
que había regresado del futuro y le ordenó 
que le organizara un viaje por mar desde 

el puerto de Pajarelia. Desde allí zarpó, subido a 
un navío de madera con un mascarón de proa en 
forma de camello con dos cabezas y un corazón 
rojo entre ambas que llevaba inscrito el nombre de 
“Chocho Volador”. Raudo y veloz, el rey bordeó 
de sur a norte la costa este de Isla Seca, pero cuan-
do llegó al Islote de Los Lobos, una inmensa masa 
de calima que cubría el mar y la tierra lo cega-
ba todo. Entonces, Serguei pronunció en voz alta 
un conjuro mágico: ¡Man olín traviesssus! Súbi-
tamente, el polvo en suspensión se evaporó como 
absorbido por la garganta de un dios escondido en 
el abismo… Y de entre la bruma surgió algo ex-
traordinario: un larguísimo puente colgante hecho 
de acero varylio bañado en oro, que unía Isla Seca 
con la Isla de Lancelot. ¡Era la obra cumbre de su 
reinado! Justo en el momento en el que Serguei 
procedía a inaugurarlo, una ola gigante le golpeó 
en toda la cabeza…, pero no era una ola, sino un 
torrente de agua fría que lo sacó de su sueño. Era 
Lord John Nicholson, Mano del Rey, que exaspe-
rado le había lanzado un balde de agua helada y 
le gritaba: -¡Majestad, despierte, se rompió otra 
tubería y media isla está sin agua…, la plebe está 
furiosa y se temen disturbios!- -¡Maldita sea, esto 
empieza a ser Caaf-kiano!-, protestó el rey y le 
conminó: -¡Envía una cuadrilla y que peguen la 
cañería con cintasiva de carrocero!-

Serguei del Sur no solo había traicionado el 

Principio Primero de la Era del Poder del Pueblo, 
autoproclamándose rey de un pueblo que casi en 
su totalidad no lo había elegido, sino que, obnu-
bilado por el Poder del Cangrejo, proclamó que 
entre él y Lord John Nicholson, -su fiel escude-
ro- ejecutarían todas las acciones de gobierno… 
¡todas!

Y lo cierto es que, por el Poder del Cangrejo, 
Serguei era capaz de hacerlo todo a la vez y estar 
al mismo tiempo en todas partes: no necesitaba 
dormir, comer, ni evacuar… Podía estar en el mis-
mo instante inaugurando una feria de ganado en 
Twineshe que presentando un estandarte en Ciu-
dad Berlín o presidiendo una entrega de trofeos en 
Olivaria. Pero al rey le ocurría lo que a los cangre-
jos ciegos de Lancelot: convencido de que avan-
zaba hacia adelante, en realidad lo hacia atrás, ya 
que su tiempo era muy limitado y se exponía a ser 
aniquilado en la guerra venidera, con el pueblo y 
casi todas los Órdenes en su contra.

Entretanto, los habitantes de Isla Seca se rebe-
laron contra la construcción de la Ciudad de los 
Sueños junto a las Dunas Sagradas, que Serguei 
promovía con su ilegítimo poder. Y la indignación 
fue aún mayor cuando Antoine de Puerto Nuevo, 
Señor de las Academias, enviaba pregoneros por 

el mundo afirmando que todos los súbditos expre-
saban su entusiasmo con su proyecto y que todos 
ellos recibirían mil monedas de oro, trabajos para 
sus hijos, jarras de vino y hasta meretrices y me-
retrizos. La lucha finalmente tuvo éxito y el pro-
yecto fue abolido por las Cortes de las Hespérides.

Tiempo después, un emisario del Gran Impe-
rio Ibericus trasladó un edicto en el que se le co-
municaba a Serguei del Sur que todos los acuer-
dos tomados por él y Lord John Nicholson debían 
ser revocados..., y que dos más dos son cuatro. 
Pero Serguei le respondió que eso de que dos más 
dos son cuatro era algo que tendrían que dirimir 
los tribunales, porque había antecedentes de que 
dos más dos podían ser tres o cinco. Inamovible 
y ufano, el rey se fue con el edicto a la letrina de 
su Casa-Palacio y lo colocó en el portarrollos del 
papel íntimo.

Así pues, todo era inútil para deponer a Serguei 
del Trono de Piedra ni edictos, ni leyes, ni pro-
testas populares. Las Órdenes concluyeron que la 
única alternativa era prepararse para la guerra ve-
nidera, que tendría lugar justo antes del verano. Y 
empezaron a pertrechar sus ejércitos para la bata-
lla contra el Poder del Cangrejo que restablecería 
la ley en Isla Seca… o no.

FELIPE

MORALESJuego de Troncos
(II Parte)

El Desenfoque





-Ninguno de los aquí presentes jamás habría ima-
ginado que íbamos a tener una legislatura tan in-
sólita como la que hemos vivido en el Cabildo -, 
decía uno de nuestros tertulianos justo cuando me 
acercaba a ese rincón tan particular donde se ana-
liza lo que acontece en tierras majoreras. -Empe-
zamos el mandato con la investidura de la prime-
ra presidenta electa de la Institución, a la que el 
cargo le duró lo que un parpadeo. Después de ella 
llegarían dos presidentes y tres gobiernos más, en 
medio de la peor pandemia jamás vivida en el úl-
timo siglo. Pero lo mejor estaría por llegar al final 
de la legislatura: el Cabildo insular pilotado por 

dos personas que, si no hubiera sido por la serie-
dad del asunto, podrían haber pasado perfectamen-
te por dos cómicos del Club de la Comedia. No 
eran Andrés Pajares y Fernando Esteso, tampoco 
el Dúo Sacapuntas (el Pulga y el Linterna), ni tam-
poco Tip y Coll; no eran Los Morancos ni Cruz 
y Raya ni Martes y Trece. Simplemente eran Ser-
gio y JuanNico, dos artistas del sinsentido que, en 
poco más de seis meses, nos ofrecieron una máster 
class de todos los disparates y bochornos a los que 
se puede llevar una Institución -. -Mire, y cuando 
nuestros tataranietos estudien en un futuro la his-
toria de este Cabildo, ¿qué creen que pensarán?-, 

preguntó el otro. -Si por aquella época la gente to-
davía sigue leyendo, seguro que lo harán creyendo 
que es un libro de ciencia ficción. Porque, vamos a 
ser realistas, ¿quién se cree que en cualquier institi-
ción dos puedan ser mayoría sobre 21?, ¿o quién se 
cree que las bibliotecas se pueden abrir al público 
sin libros?, ¿o que por poner un cartel del tamaño 
de una piscina olímpica ya tienes sobre ese terre-
no una ciudad deportiva?, ¿o que el problema del 
abastecimiento del agua se arregla sacándote una 
foto junto a una tubería? Ni Julio Verne le echaba 
tanta imaginación en sus novelas y mire que de eso 
algo entendía-.  

El mentidero

Los cabildos nacieron, al menos en 
su versión embrionaria, para dar-
le sentido político y administra-

tivo a la isla, entendida esta como ente 
necesitado de conformidad y visibilidad 
ante los poderes metropolitanos para los 
que la isla se observaba como una refe-
rencia menor en la trascendencia de los 
asuntos de interés para quienes las habi-
taban. Eran momentos en los que la cen-
tralidad tenía una importancia superlati-
va respecto a los territorios insulares y 
las provincias más alejadas desde la ca-
pital del Estado y su ámbito de inmediata 
influencia, así como sus centros políticos 
preferentes.

El largo periodo que supuso la Dicta-
dura puso a los cabildos insulares ante 
una tesitura, teniendo en cuenta su corta 
vida, en la que se cuestionaba su función 
inicial, pues durante cuarenta años ape-
nas eran centros de gestión de la benefi-
cencia, la salud pública, vías, caminos y 
montes. Esta disminución de su proyec-
ción histórica no fue más que su some-
timiento a las circunstancias en las que 
se vio sumido el país. Sin embargo, tras 
la ceniza de esos años, también se escla-
reció el panorama para el influjo de los 
cabildos sobre quienes habrían de per-
cibirlos como las administraciones más 
solventes en las décadas posteriores.

Hoy, a pesar de que se les considera, 
de facto, los gobiernos insulares, lo cier-
to es que esta faceta político administra-
tiva está sujeta a su relación respecto de 
la capital provincial y del Parlamento de 
Canarias, así como, paradójicamente, 
del número de ayuntamientos que alber-
ga cada isla y de la entidad de los más 
grandes municipios de nuestra Comuni-
dad Autónoma, radicados en las dos islas 
capitalinas.

En tal sentido, a pesar del diferencia-
do volumen presupuestario que gestio-
nan los cabildos de Gran Canaria y Te-
nerife, lo cierto es que la preponderancia 
de estas dos instituciones respecto a sus 
ayuntamientos es mucho menor que la 
del resto de cabildos para con los suyos, 

precisamente porque los cabildos de las 
cabeceras provinciales se ven diluidos 
ante el propio Gobierno de Canarias, que 
tiene sedes en esas islas, así como porque 
existe un evidente contrapeso presupues-
tario y político de ayuntamientos como 
Las Palmas de Gran Canaria, Santa Cruz 
de Tenerife, Telde o La Laguna. Ese con-
traste entre cabildo y ayuntamiento rico 
y populoso no existe en las otras cinco is-
las, reflejándose este cariz en un fenóme-
no que advierte grandes diferencias entre 
sus habitantes respecto de sus cabildos.

Así, según la valoración de los ante-
riores extremos, la percepción del cabil-
do como gobierno insular es mucho más 
patente en Fuerteventura o La Palma que 
en Tenerife y en Gran Canaria, y mucho 
más palpable en La Gomera y El Hie-
rro que en Lanzarote. Ello conlleva una 
serie de variables sociológicas que en-
cuentran su germen en la relación entre 
cada isleño y su cabildo, pues para un 
majorero -Fuerteventura tiene seis mu-
nicipios- su Cabildo es su centro institu-
cional preferente, mientras que para un 
tinerfeño -Tenerife, al margen de la sede 
del Parlamento, ostenta treinta y un mu-
nicipios- es más una institución somera-
mente suprainstitucional que el verdade-
ro gobierno insular.

Ante ello, las propias competencias que 
cada cabildo ostenta, por mor de su pro-
pia naturaleza administrativa, parecen 
percibirse más claras en los cabildos no 
capitalinos que en los de Gran Canaria y 
Tenerife, cuya ascendencia política sobre 
sus administrados es menor que en la de 
los otros cinco, con lo que incluso el nivel 
de exigencia y reclamación ciudadana es 
más estrecho en los cabildos de islas no 
capitalinas que en los de las otras dos.

Seguramente Manuel Velázquez Ca-
brera no pensó en la deriva diferencial 
que más de cien años después de la crea-
ción de los cabildos habría de establecer-
se entre estas siete instituciones que, con 
obvios contrastes entre cada una de ellas, 
se aprecia cuando se atraviesan sus res-
pectivos umbrales.

Juan Jiménez

Simples cabildos o verdaderos gobiernos insulares 
(Cabildos centralistas y cabildos centrales)

La Educación en España y en Canarias, debiendo ser trata-
da como reina, no pasa de ser cenicienta. Gobierne quien go-
bierne, se ha convertido en una especie de “muñeca de trapo” 

del que todos tiran pero nadie quiere dignificar y colocar en su jus-
to e importante lugar. Siendo como es un factor esencial para el de-
sarrollo de las personas y la sociedad, pasan las décadas y sus pro-
blemas de fondo y forma se perpetúan, por no decir que empeoran 
en muchos aspectos. Qué decir de la realidad de esta en Fuerteven-
tura: como en tantos otros ámbitos, nos tienen en segunda división.

Vayamos a la base. La educación no solo nos proporciona conoci-
mientos, sino que también enriquece nuestra cultura y valores. Quienes 
la queremos y defendemos como derecho, como forja de ciudadanas 
y ciudadanos, como siembra de porvenir, sufrimos al verla convertida 
en una precaria más, en vez de cultivada, como el instrumento regula-
dor de las desigualdades sociales y transformación que es. Valga si no 
como ejemplo la educación primaria, esa etapa decisiva en la que se 
desarrollan habilidades físicas y cognitivas fundamentales, pero que 
nadie riega lo suficiente, que tantas esperas y excusas arrastra. Pero 
también valga como exponente una educación secundaria solo soco-
rrida por el sacrificio encomiable de los trabajadores de la educación.

Es de pura lógica que se debiera entender que es fundamental contar 
con infraestructuras de calidad en los centros educativos, ya que esto 
tiene un impacto positivo en el aprendizaje y mejora los resultados 
académicos. Invertir en los centros educativos mejora la calidad de la 
educación en general. Lo saben bien en esos países que muchas veces 
nos muestran como paradigma, como espejo en el que nos deberíamos 
reflejar; pero luego comprobamos que eran solo marketing electoral o 
promesas vacías. Es intolerable que muchos de nuestros niños y niñas no 
cuenten con instalaciones bien dotadas, seguras y cómodas y protegidas.

En Fuerteventura, la problemática de las infraestructuras educativas-
ha sido  siempre una asignatura pendiente. Esto afecta negativamente 
al rendimiento del alumnado. Las aulas y los espacios educativos son 
esenciales para el aprendizaje y el ámbito motivacional y funcional. 
Unas infraestructuras adecuadas facilitan los procesos de enseñanza y 
aprendizaje tanto para el alumnado como para el docente.

Las condiciones precarias de las aulas y los espacios abiertos de los 
centros de enseñanza afectan al correcto desarrollo educacional. Es 
cierto que se ha realizado una inversión apreciable en los últimos cua-
tro años, pero aún enfrentamos problemas crónicos que vienen de muy 
atrás. Quizá este fue uno de los aspectos que me hizo plantearme la po-
sibilidad de acudir al parlamento como candidata de Nueva Canarias. 
El futuro es ya. Ni mañana ni en la próxima década. 

Poner a Fuerteventura en 
primera división: la urgente 

necesidad de apostar
 por la educación

natalia Santana 
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Puerto del Rosario incorpora a nueve bomberos 
en prácticas a su plantilla municipal

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Casa de la Cultura de Puer-
to del Rosario acogió el acto 
de toma de posesión de 10 
nuevos agentes que se incor-
poran al Cuerpo de Bomberos 
de la capital como funciona-
rios en prácticas, además de 
dos agentes que asumieron la 
categoría de Cabo de Bombe-
ro. El acto fue presidido por el 
alcalde capitalino, Juan Jimé-
nez, quien estuvo acompañado 
por la concejala de Personal, 
Peña Armas, además de otros 
miembros de la Corporación 
local. Del mismo modo, asis-
tieron numerosos familiares 
de los nuevos funcionarios, así 
como otras autoridades. 

Junto a la toma de posesión, 
que tuvo lugar el mismo día 
en el que se celebra el Día del 
Patrón de los Bomberos, San 
Juan de Dios, se celebró un 
reconocimiento a nueve agen-
tes con más de 20 años de an-
tigüedad, por su servicio a la 
ciudadanía durante estas dos 
décadas. 

El primer mandatario muni-
cipal, Juan Jiménez, trasladó 
en nombre de la Corporación 
local la enhorabuena a los nue-
vos agentes que se incorporan 
como funcionarios de carrera, 
a quienes brindó una calurosa 

bienvenida a los servicios del 
Ayuntamiento, así como fe-
licitó a los dos cabos y a los 
nueve agentes con más de 20 
años al servicio del Cuerpo de 
Bomberos del municipio ca-
pitalino. “Este Ayuntamiento, 
tras haber incorporado recien-
temente también a seis nuevos 
agentes del Cuerpo de la Poli-
cía Local, además de los nue-
vos agentes que se incorpo-

Foto de familia de los nuevos bomberos y de los agentes homenajeados, junto a las autoridades locales.

lEl Ayuntamiento rinde homenaje a aquellos agentes con más de 20 años de experiencia

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Junta de Gobierno Lo-
cal de Puerto del Rosario 
aprobó una nueva convo-
catoria de tres líneas de 
ayudas, que promueve la 
Concejalía de Economía 
y Hacienda y Promoción 
Económica que dirige Juan 
Manuel Verdugo, para fo-
mentar la actividad empre-
sarial e impulsar el tejido 
económico local. 

Se lanza, por un lado, la 
línea 1, relativa a las sub-
venciones destinadas a la 
creación de nuevas activi-
dades empresariales en el 
municipio, con una ayu-
da máxima de 5.000 euros. 
Por otro, la línea 3 está li-
gada a la concesión de 
ayudas económicas para la 
apertura y/o reforma de lo-
cales comerciales, también 
con un importe máximo de 
5.000 euros. Por último, la 
línea 4 va dirigida a pro-
yectos de innovación, nue-
vas tecnologías, desarro-
llo sostenible y promoción 
cultural en Puerto del Ro-
sario, con una ayuda máxi-
ma del 40% de los costes 
elegibles de la actuación, 
hasta un máximo de 6.000 
euros. 

El periodo para solici-
tar estas líneas de ayudas 
permanecerá abierto has-
ta el 30 de septiembre de 
2023, como plazo final 
para solicitarlas. 

Las personas interesadas 
deben presentar las soli-
citudes en el Registro del 
Ayuntamiento de Puer-
to  del Rosario y remitir-
se, en un plazo máximo 
de 48 horas desde la seña-
lada presentación, al co-
rreo electrónico e.martin@
puertodelrosario.org. 

El presupuesto de 2023 
del Ayuntamiento contem-
pla una partida de 60.000 
euros para estas ayudas, las 
cuales tendrán la conside-
ración de ampliables.

Aprueban tres 
líneas de ayuda 
para el fomento 
de la actividad 
empresarial

ran desde ahora al Cuerpo de 
Bomberos municipal, da res-
puesta a una demanda históri-
ca de la ciudadanía, en gene-
ral, y del cuerpo de bomberos, 
que hoy aumenta su plantilla 
para mejorar el servicio que se 
presta a la ciudadanía”.

Por su parte, la concejala de 
Personal, Peña Armas, seña-
ló que “es un orgullo para mí 
que Puerto del Rosario cuen-

ten con  nuevos agentes que 
estarán al servicio de los ciu-
dadanos, pues su seguridad es 
para nosotros lo primero. Les 
traslado mi enhorabuena por 
ello. Además, quiero felicitar 
al Departamento de Personal 
por el trabajo que han realiza-
do durante estos últimos cua-
tro años, que ha dado como 
fruto la incorporación de estos 
agentes”. 



Juan Jiménez, Peña Armas y Eduardo Tarquis visitan el colegio.

Mejoran el vallado 
perimetral de varios 
colegios rurales El Pleno de Puerto del Rosario 

aprueba la creación de nueve 
licencias de autotaxis

n Los nuevos vehículos estarán adaptados para PMR

El pleno capitalino aprueba por unanimidad la creación de nuevas licencias de taxis.
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Municipios

PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario aprobaba el pasa-
do mes de marzo, y por una-
nimidad, en su última sesión 
plenaria la creación de nueve 
licencias de autotaxi nuevas 
para vehículos destinados a 
personas con movilidad redu-
cida (PMR).

Se trata de un aumento de 
licencias necesario y muy de-
mandado por el sector, que 
viene justificado por el Plan 
Insular de Transporte y Movi-
lidad Sostenible de Fuerteven-

tura, así como por el estudio 
socioeconómico del sector del 
taxi en el municipio de Puerto 
del Rosario, que fue encarga-
do por el Ayuntamiento a fin de 
conocer la realidad de la eco-
nomía municipal tras la crisis 
derivada por la pandemia. 

Juan Jiménez, alcalde de 
Puerto del Rosario, señaló que 
“hemos trabajado incansable-
mente en esta legislatura por 
hacer realidad la creación de 
estas nuevas licencias de au-
totaxi tan demandadas. El in-
cremento de esta oferta de ta-

xis, que además coincide con 
una recuperación de la deman-
da turística por la evolución de 
la demanda aeroportuaria y de 
los cruceros, permite abordar 
los episodios de saturación 
detectados en el aeropuerto y, 
por otra parte, mejorará la fa-
cilidad para encontrar taxis en 
periodo nocturno”. 

Las nuevas licencias serán 
para vehículos adaptados, su-
perando las ratio mínimas que 
establece la normativa que re-
gula las condiciones básicas 
de accesibilidad.

PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, Juan Jiménez, jun-
to a la concejala de Obras y 
Contratación, Peña Armas, 
y el concejal de Educación, 
Eduardo Tarquis, visitaron 
el CEIP General Cullén Ver-
dugo de Casillas del Ángel, 
uno de los centros escolares 
en los que el Ayuntamien-
to  instalará un nuevo valla-
do perimetral, similar al que 
también colocará en los cole-
gios rurales CEIP Ampuyen-
ta y  CEIP Tefía. Esta actua-
ción permite garantizar una 
mayor seguridad tanto para 
el alumnado como el profe-
sorado y familias que acuden 
a dichos centros. 

Los trabajos los desarrolla-
rá la empresa Cierres Metá-

licos Canarias SL por un im-
porte de 100.875 euros. Las 
previsiones son que estén 
concluidos en tres meses.

El alcalde Juan Jiménez in-
cidió en la “firme voluntad de 
este Ayuntamiento por seguir 
mejorando las instalaciones 
educativas y de disponer de 
las soluciones idóneas para 
adecuar progresivamente los 
centros escolares del muni-
cipio, de manera que tengan 
unos espacios totalmente re-
novados. En ello seguimos 
trabajando”. Además, añadió 
que “desde el Ayuntamien-
to continuaremos realizan-
do más mejoras como estas 
en los centros educativos que 
así lo necesiten, tal y como 
nos comprometimos y nos 
demandaban”. 
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40 millones de euros en 4 años. Gestión en 
tiempos de pandemia

La gestión realizada desde la Concejalía de Contratación y Obras del Ayuntamiento capitalino, que dirige Peña 
Armas, ha permitido en esta legislatura poner más de 40 millones de euros en la calle que, además de generar 
empleo, han permitido consolidar un modelo dinámico y accesible para Puerto del Rosario

Peña Armas, concejala de Obras, Contratación y Personal del Ayuntamiento de Puerto del Rosario./FOTO: GABRIEL FUSELLI.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

“Nuestro objetivo era el 
de entregar un municipio 
mucho mejor con respec-

to a cómo lo encontramos y lo 
hemos cumplido”. Con esta 
contundencia resume la con-
cejala de Obras y Contratación 
del Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario, Peña Armas, el tra-
bajo realizado en el municipio 
capitalino durante los últimos 
cuatro años. Si bien recono-
ce que “todavía queda camino 
por recorrer”, el trabajo reali-
zado hasta la fecha a través de 
las concejalías que ella mane-
ja ha supuesto poner en la calle 
más de 40 millones de euros, 
montante que no solo ha ser-
vido para dinamizar la econo-
mía del Municipio, sino tam-
bién para generar o afianzar el 
empleo en una época que ha 
estado marcada por la prime-
ra gran pandemia de este siglo. 

Las últimas obras, las adju-
dicadas en lo que va de año, 
suman más de 3,5 millones 
de euros. Incluyen el Plan de 
Reasfaltado de las calles de 
Puerto del Rosario, por va-
lor de 1.452.332 euros, con 
un plazo de ejecución de seis 
meses; la rehabilitación y am-
pliación de la Perrera Munici-
pal, por un valor cercano a los 
600.000 euros y siete meses de 
ejecución; la pavimentación y 
señalización viaria del Polígo-
no Industrial de El Matorral, 
concretamente la calle el Tri-
llo, por un importe de 296.152 
euros; la fachada ventilada del 
Terrero de Lucha de Puerto del 
Rosario, cuyas obras se ejecu-
tarán en un plazo de tres meses 
y por valor de 291.830 euros; 
o la renovación de la fachada 
del Pabellón Oasis, que se hará 
por un importe de 225.762 eu-
ros; entre más de una decena 
de acciones contratadas en el 
primer trimestre del año. 

Asegura la concejala que una 
de las grandes labores de esta 
legislatura ha sido y es la de 
dotar de servicios a los barrios 

y pueblos del Municipio, des-
de el alumbrado hasta el asfal-
tado de las calles, pasando por 
la limpieza o, incluso, internet. 
“En pleno siglo XXI, muchos 
de los pueblos no tenían ni si-
quiera acceso a la fibra óptica, 
cuando estamos hablando de 
que internet es una herramien-
ta que necesitan nuestros estu-
diantes para cursar muchas de 
sus materias en los institutos. 
Hasta de eso nos hemos tenido 
que ocupar en estos años por-
que cuando llegamos nos en-
contramos con un municipio 
lleno de carencias que había 
que resolver”. Con respecto al 
Plan de asfaltado y reasfalta-
do, sobre el que se ha traba-
jado desde el comienzo de la 
legislatura, la Concejalía de 
Contratación ha licitado tra-
bajos por un importe superior 
a los siete millones de euros.

Consolidar un modelo de 
ciudad abierta, atractiva, diná-
mica, donde sea posible con-
ciliar la movilidad del peatón 
sin perjuicio del tráfico roda-
do, ha sido otro de los ejes en 
los que ha trabajado Armas. 

Ejemplos de ello son las ro-
tondas de las calles Duero con 
Secundino Alonso y de esta 
con León y Castillo, que in-
cluye además una serie de me-
joras con las que se eliminan 
las barreras arquitectónicas en 
este tramo de la vía pública, 
además de incorporar mobi-
liario urbano adaptado, como 
en el caso de las marquesinas 
y bancos. “Las rotondas fue-
ron criticadas en su momento, 
porque lo nuevo siempre cho-
ca, pero el tiempo ha demos-
trado lo necesarias que eran ya 
que hemos conseguido que la 
zona centro de la ciudad deje 
de ser un cuello de embudo”, 
asegura. Pero, además de es-
tas y otras acciones relacio-
nadas con la regulación del 
tráfico, en estos años se han 
proyectado y licitado nuevas 
obras como las canchas de te-
nis y pádel en el barrio de Las 
Granadas (496.930 euros); el 
acondicionamiento de las can-
chas deportivas en El Mato-
rral (449.673 euros); el Mu-
seo de Historia de Puerto del 
Rosario y el Parque Escultóri-

co, en Tetir (1.565.689 euros); 
la rehabilitación de la Molina 
de La Charca y el acondicio-
namiento de los espacios ane-
xos (315. 873 euros); el acon-
dicionamiento de un rodonal 
del centro urbano de Tetir 
(690.489 euros); la mejora de 
los servicios en las playas del 
Municipio (873.592 euros) o 
la conclusión del Paseo Ma-
rítimo desde Los Pozos hasta 
Playa Blanca, por poner solo 
algunas de esas acciones. “Lo 
quieran reconocer o no des-
de la oposición, estos cuatro 
años hemos trabajado incan-
sablemente para que Puerto 
del Rosario sea más ciudad, 
más municipio, más lugar en 
el que vivir”, asegura Armas, 
quien es además candidata a 
la Alcaldía del municipio por 
Fuerteventura Avanza. 

ACERCAR LA ADMINISTRACIÓN. 
Paralelamente, desde la Con-
cejalía de Personal, que tam-
bién dirige Armas, se ha rea-
lizado una intensa labor para 
acercar la administración al 
ciudadano. Esto se traduce en 

el refuerzo de áreas como la 
del Registro, primera puerta 
a la que toca un vecino cuan-
do solicita alguna gestión con 
el Ayuntamiento. “Cuando 
un ciudadano llega al Ayun-
tamiento tiene que salir con 
la sensación no solo de que 
ha sido atendido, sino de que 
ha sido bien atendido”, asegu-
ra la concejala, quien explica 
que, “en este caso, nuestro 
objetivo ha sido que la admi-
nistración sea la que dé res-
puestas a las necesidades de 
la ciudadanía y no la que ge-
nere el problema”.  

Además, se eliminaron las 
listas de espera para realizar 
cualquier tipo de gestión con 
el Padrón Municipal, que lle-
garon a superar los dos me-
ses para ser atendido. “En esa 
época nos llegamos a levan-
tar a las cuatro de la maña-
na para, poco a poco, conse-
guir eliminar la cita previa”, 
recuerda Armas. Y, al igual 
que ocurrió con el Registro, 
se reforzó la plantilla para sa-
car adelante el enorme volu-
men de trabajo. 



Redacción TUINEJE

Tener toda la informa-
ción turística al alcan-
ce de la mano y hacer 

que el visitante que llega a 
Puerto del Rosario se sienta 
en un destino del siglo XXI. 
Esos han sido dos de los gran-
des objetivos de la Concejalía 
de Turismo capitalina, que 
dirige Sonia Álamo, en estos 
cuatro años. Y la clave para 
ello ha sido la digitalización. 
“Cuando llegué a la Conceja-
lía en 2019”, recuerda Álamo, 
“estuve tanteando qué mode-
lo turístico era el idóneo para 
un municipio que alberga a 
la capital de Fuerteventura”. 

Y es ahí donde surge la 
apuesta clara por la Red de 
Destinos Turísticos Inteli-
gentes. Eso significaba po-
ner a Puerto del Rosario al 
día en la tecnología aplicada 
a la información y en la di-
gitalización “porque al fi-
nal, tarde o temprano todos 
tenemos que trabajar en esa 
línea”. ¿Con qué finalidad? 
Con la de ofrecer al visitan-
te la mayor información posi-
ble del municipio, tanto de la 
ciudad como de su interior, y 
que pueda disponer de ella in-
cluso antes de que aterrice en 
la Isla, es decir, cuando está 
diseñando sus vacaciones. 

La implantación de panta-
llas de información turística 
de última generación ha sido 
una de las acciones más re-
cientes de la Concejalía. Pero 
antes llegaron otros elemen-
tos como los tótems digitales, 
la mejora del portal web o la 
puesta en marchad de aplica-
tivos para móviles y tablets 
a través de los que se puede 
disfrutar de Puerto del Ro-
sario con sistema de realidad 
aumentada, incluida una Ofi-
cina de Turismo virtual. Esta 
experiencia, la primera en 
Canarias, ha servido de refe-
rente para otros municipios de 
Tenerife y Gran Canaria. Está 
disponible en cuatro idiomas y 
permite tener acceso a toda la 
información de los 52 puntos 

de interés turístico del Muni-
cipio, a cualquier hora del día. 

Teniendo en cuenta que du-
rante la temporada de cruce-
ros (de octubre a mayo) llegan 
cada mes miles de turistas a la 
capital majorera, era también 
una necesidad contar con las 
herramientas precisas para 
atender las expectativas de 
este visitante que permanece 
en la Isla el equivalente a un 
día o menos. “Hay que ofre-
cerles de forma clara y cer-
cana la máxima información 

en poco tiempo. Son personas 
que llegan para disfrutar de 
unas horas en nuestro destino 
y por eso, previo al atraque 
del buque en el muelle, ya dis-
ponen de toda la información. 

Sin embargo, para los que 
quieren sorprenderse cuando 
bajan, también les tenemos 
preparada toda esa informa-
ción a través de los diferentes 
dispositivos”, explica Álamo. 

Pero, además del turista de 
cruceros, Puerto del Rosa-
rio acoge a otro tipo de tu-
rista, uno que prefiere alojar-
se en vivienda vacacional y 
programarse las vacaciones 
por su cuenta. “Tenemos casi 
400 viviendas vacacionales 
censadas”, confirma la edil, 
“ocupadas por turistas que 
prefieren alojarse en nues-
tro municipio por la cercanía 
al aeropuerto o al hospital y 
sienten mayor seguridad. Son 
un tipo de turista con un per-
fil diferente al que estábamos 
acostumbrados, un turista que 
diseña sus vacaciones a la car-
ta y que usa las herramientas 
digitales para ello. Tenemos 
que normalizar que el turis-
ta está en nuestro día a día”. 

ACHIPENCOS, FIESTA REGIONAL. 

“Gracias al equipo que tene-
mos en la Concejalía hemos 
logrado muchos hitos impor-
tantes, incluido que Pedro 
Sánchez tenga en su boca la 
palabra Achipencos”, explica 
la concejala. Y, aunque pue-
de parecer banal, en torno a 
este evento carnavalero cre-

cen importantes expectati-
vas: convertirlo en Fiesta de 
Interés Turístico de Canarias. 
El primer paso ha sido el de 
elevarlo a Pleno para iniciar 
su trámite ante el Gobierno de 
Canarias. “Es un evento con 
suficiente repercusión regio-
nal como para optar a esa de-
claración. Esperamos que el 
Gobierno de Canarias tenga a 

bien no solo tramitarla, sino 
dotarla económicamente de 
cara a próximas ediciones”. 

Lo que fue una iniciativa in-
geniosa del grupo carnavalero 
Así Andamos, hoy tiene op-
ciones de dar un salto cualita-
tivo y traspasar oficialmente 
las fronteras majoreras. “Lle-
vamos cerca de dos años con 
el expediente de declaración 
de Fiesta de Interés Turísti-
co regional “, asegura Álamo, 
“porque nos faltaban datos 
como la asistencia de públi-
co o los datos de audiencia a 
nivel regional. Ello sin quitar 
que hemos trabajado también 
para colocar los Achipencos 
en el panorama nacional”.
“Tenemos que empezar a 
creernos nuestro potencial. 
Ponemos el foco en otras fies-
tas y les damos más valor que 
a las que tenemos aquí.  Es 
hora de sacar pecho en even-
tos como este, porque los car-
navales de Puerto del Rosario 
son espectaculares, y poner 
en valor nuestras fiestas”.

Puerto del Rosario, líder en la 
digitalización del sector turístico

Sonia Álamo: “Tenemos que empezar a creernos nuestro potencial. Es hora de sacar 
pecho en eventos como los Achipencos, porque son espectaculares”

Sonia Álamo, concejala de Turismo, Playas y Deportes del Ayuntamiento de Puerto del Rosario./FOTO: GABRIEL FUSELLI.
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La capital fue el 
primer rincón de 
Canarias en usar la 
realidad aumentada 
con uso turístico

La intención de 
la Concejalía de 
Turismo es elevar los 
Achipencos a Fiesta 
de Interés Turístico 
de Canarias



“AMF ha demostrado 
ser la gran alternativa 
a los gobiernos de 
CC y PSOE”

Redacción
PÁJARA

-Tras casi una década de pa-
ralización, finalmente han 
comenzado las obras del fu-
turo puerto deportivo de 
Morro Jable. ¿En qué pun-
to se encuentran las actua-
ciones y qué significa este 
proyecto para Pájara? 
-Efectivamente, las obras co-
menzaron a principios de mar-
zo con la puesta en marcha de 
las actuaciones de dragado de 
la dársena y la extracción de la 
arena necesaria para ganar ca-
lado en la costa. Con ello, po-
demos decir que las obras es-
tán en una fase inicial, aunque 
avanzan de la forma esperada 
ya que está previsto que fina-
licen en el 2024. Para Pájara, 
este proyecto es una de las ini-
ciativas más ambiciosas que 
hemos intentado sacar adelan-
te desde el comienzo del man-
dato y, gracias al arduo trabajo 
y a la cooperación del conse-
jero de Obras Públicas del Go-
bierno de Canarias, Sebastián 
Franquis, y al compromiso del 
CEO de Calero Marina, José 
Juan Calero, lo hemos hecho 
de manera exitosa. El ‘Mari-
na Jandía’ situará a Pájara en 
el mapa de los puertos depor-
tivos sostenibles y afianza-
rá nuestra apuesta por la eco-
nomía azul. Existe un interés 
comercial muy importante 
en torno a este espacio, don-
de está previsto que se insta-
len paseos, terrazas y decenas 
de locales de restauración de 
primer nivel. El puerto segui-
rá generando beneficios gra-
cias a este proyecto basado en 
la sostenibilidad y autoabaste-
cimiento a través de energías 
renovables.  

-Hace varios meses hizo ofi-
cial la adquisición de la Fin-
ca de Ajuy. ¿Cuáles son los 
planes previstos para este 
espacio natural? 
-El principal objetivo que nos 
hemos planteado al adquirir la 
Finca de Ajuy el pasado mes 
de noviembre ha sido relanzar 
un espacio de valor medioam-
biental y paisajístico inigua-
lable para Pájara. La compra 
de la conocida como ‘prime-
ra piedra de Canarias’ es de 
un valor inestimable para no-
sotros, en tanto que este gran 
proyecto no solo contribui-
rá al crecimiento económico 
del Municipio, sino también 
a la protección del medioam-
biente, del entorno natural, 
del patrimonio y de la cultura 
e historia. 
-Recientemente han pre-
sentado el Plan de Empleo 
de Pájara. ¿En qué consis-
te este proyecto?¿Cuál ha 
sido la inversión acometi-
da y a cuántas personas han 
contratado? 
-El Plan de Empleo de Pája-
ra es una de las propuestas 
más ambiciosas y necesarias 
desarrolladas por este gru-
po de Gobierno. El proyec-
to cuenta con una inversión 
de unos tres millones de eu-
ros por parte del Ayuntamien-
to y con unos 400.000 euros 
por parte del SCE. Este año 
hemos podido contratar a 155 
personas, que reforzarán las 
áreas municipales de Limpie-
za y Administración. La prin-
cipal novedad de este Plan 
es la ampliación del periodo 
de contratación: los benefi-
ciarios y beneficiarias pasan 
de un contrato de seis meses 
a uno de un año. El objetivo 
de esta decisión es proporcio-

nar estabilidad a las personas 
contratadas y a sus familias 
y que estas puedan percibir 
la prestación de desempleo 
cuando el programa finalice. 
Cabe destacar que el 70% de 
las contrataciones son a mu-
jeres, de manera que impulsa-
mos la igualdad en diferentes 
áreas municipales, equiparan-
do las plantillas y facilitamos 
la inclusión laboral del colec-
tivo que está en mayor situa-
ción de desempleo. 
-En esta última semana han 
presentado el Plan de Asfal-
tado de Pájara. ¿En qué con-
siste este proyecto y cuántas 
zonas se verán beneficiadas 
de la inversión?
-En este ambicioso proyec-
to invertimos más de tres mi-
llones de euros. Contempla el 
reasfaltado de unas 85 calles 
en todo el Municipio. La ciu-
dadanía lleva tiempo trasla-
dándonos sus necesidades, los 
problemas de las vías de va-
rios puntos del Municipio y 
demandando actuaciones ur-
gentes, por lo que hemos de-
cidido actuar con la puesta en 
marcha de este Plan de Asfal-
tado. Nos centramos en me-
jorar la imagen y las condi-
ciones de circulación para los 
coches, taxis, transporte pú-
blico, motoristas o ciclistas. 
Sin embargo, mejorar la ima-
gen no es el único objetivo, 

ya que tener mejores carrete-
ras nos asegura también una 
mayor seguridad vial, un pun-
to muy importante a tener en 
cuenta de cara a las necesida-
des de la población. Concre-
tamente, el Plan prevé el re-
asfaltado de 9 calles en Toto, 
21 en Pájara, 11 en La Lajita, 
8 en Barranco del Ciervo, 22 
en Morro Jable, 12 en Solana 
del Matorral y de ambas calles 
de la Urbanización ‘Sub5’. El 
Plan se suma a otros proyectos 
de rehabilitación y reforma de 
las vías y espacios públicos 
que cuentan con financiación 
del Ayuntamiento y del Ca-
bildo de Fuerteventura, por lo 
que se invertirán más de 4,6 
millones de euros en la mejo-
ra de las infraestructuras en el 
municipio de Pájara. 
-Se ha acusado a AMF de 
ser un partido inestable en 
las instituciones por gober-
nar con solo dos consejeros 
o porque usted ha goberna-
do con todos los partidos de 
su arco municipal ¿Qué tie-
ne que decir a eso?
-Bueno, es el argumentario 
de quienes se quedan sin ar-
gumentos cuando saben que a 
pesar de las dificultades se sa-
can temas importantes para la 
Isla, o para Pájara, con nuestra 
gestión de resolución de pro-
blemas empantanados desde 
hace 20 años, precisamente 

por los mismos que ahora nos 
acusan de ser una revoltura. 
Ese revulsivo es el que nos ha 
permitido sacar la mayor lici-
tación de la historia del Cabil-
do de Fuerteventura o decla-
rar la emergencia hídrica para 
poder solucionar el problema 
de abastecimiento de agua en 
el sur y tener nuevas empre-
sas suministradoras o abrir la 
Piscina Municipal tras 11 años 
cerrada o la compra de la finca 
de  Ajuy tras 20 años de inten-
tos o el Puerto Deportivo de 
Morro, que estuvo 8 años dur-
miendo el sueño de los justos. 
Queda claro que AMF no es 
que haya sido un partido de re-
voltura, como algunos dicen, 
sino que hemos demostrado 
ser unos revulsivos en gestión 
y somos la gran alternativa a 
los gobiernos de CC y PSOE. 
-¿A qué aspira a AMF el 28 
de Mayo?
-A pesar de la pandemia del 
COVID 19 hemos hecho co-
sas importantes que ya he re-
cordado. Pero lo mejor está 
por llegar, mucha gente se ha 
acercado a las sedes de AMF 
para afiliarse y participar y eso 
es un gran síntoma de cambio 
de ciclo en la gestión de lo pú-
blico. AMF aspira a ganar y 
gobernar las instituciones de 
Fuerteventura. Con ese ánimo 
y espíritu salimos el próximo 
28 M.

“El Plan de Empleo, la finca de Ajuy y el Puerto 
Deportivo de Morro son las grandes prioridades de mi 
gobierno y objetivos cumplidos”

Abril, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura

Municipios

Pedro Armas, alcalde de Pájara y candidato de AMF a la Alcaldía de Pájara.
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La entrevista. 
PEDRO ARMAS
lALCALDE DE PÁJARA



LA FOTONOTICIA

VIAJE A TENERIFE Y LA GOMERA. El Ayuntamiento de Pájara or-
ganizó un viaje para más de 130 personas mayores del municipio, con 
el objetivo de conocer los encantos naturales de las islas de Tenerife y 
La Gomera. El alcalde y responsable del área de Mayores, Pedro Armas, 
junto a la concejala de Cultura, Raquel Acosta, acompañaron a la delega-
ción de Pájara. El alcalde agradeció la gran participación por parte de los 
mayores y aseguró que “el viaje ha tenido muy buena acogida, lo que nos 
anima a disfrutar de la aventura y a continuar organizando este tipo de 
actividades e iniciativas que estas personas tanto se merecen”.

Pájara rinde homenaje a los trabajadores de la mar 
con una escultura de la Virgen del Carmen
MORRO JABLE

El alcalde de Pájara, Pedro Ar-
mas, presidió la ceremonia de 
inauguración de la escultura 
‘Nuestra Señora del Carmen’ 
en Morro Jable, un homenaje 
con el que el Ayuntamiento y 
la población sureña reconoce 
la encomiable e histórica labor 
del colectivo de trabajadores 
de la mar en el Municipio. 

Los actos comenzaron con 
el descubrimiento de la escul-
tura de Juan Miguel Cubas, la 
ofrenda a los fallecidos en la 
mar y las intervenciones del al-
calde; del presidente de la Co-
fradía de Pescadores de Morro 
Jable, Juan Placeres; y del jefe 
del Estado Mayor del Mando 
Naval de Canarias y Coman-

dante Naval de Las Palmas, 
Ángel Gamboa Pérez-Pardo. 
Los actos continuaron con la 
intervención del autor de la 
obra, la bendición de esta y 
varias actuaciones musicales. 

Pedro Armas trasladó sus 

Pájara y Oasis WildLife colaborarán 
de forma conjunta en la promoción 
turística del municipio

n El acuerdo se cierra en el marco de la ITB de Berlín

Imagen de la reunión mantenida entre el Ayuntamiento de Pájara y Oasis WildLife en la ITB.
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BERLÍN

El Ayuntamiento de Pájara y 
el Centro de Rescate y Con-
servación de Flora y Fauna de 
Fuerteventura Oasis Wildli-
fe, ubicado en La Lajita, im-
pulsaron un acuerdo para la 
promoción turística del mu-
nicipio y de la isla de Fuerte-
ventura. Este convenio se ne-
goció el pasado mes de marzo 
en el marco de la feria turística 
internacional ITB Berlín, a la 
que asistieron representantes 
de ambas instituciones. 

El alcalde de Pájara, Pedro 
Armas, acudió a este encuen-
tro junto al presidente del Ca-
bildo de Fuerteventura y la 
representantes de Oasis Wild-
life, Cirila Cabrera, destacan-
do como objetivo principal del 
posible acuerdo la creación de 
sinergias entre el Ayuntamien-
to y el centro.

“La labor del Oasis Wildli-
fe en materia medioambien-
tal, contribuyendo a la conser-
vación y cuidados de nuestro 
entorno, es magnífica. Sin em-

bargo, la entidad va más allá, 
y su trabajo es fundamental en 
materia de empleo o de pro-
moción de productos locales a 
través de su mercado”, expli-
có el alcalde. 

“A partir de ahora, trabaja-
remos de forma conjunta para 
promocionar el destino de Pá-
jara y de Fuerteventura y para 
enorgullecernos de una em-
presa de tal prestigio, ayu-
dándoles a identificarse con 
la marca de Pájara en el exte-
rior”, añadió Armas.

Acto del homenaje a los trabajadores de la mar. 

agradecimientos a todos los 
presentes y felicitó el gran tra-
bajo de Juan Miguel Cubas en 
la creación de “esta obra tan 
simbólica para el esfuerzo, sa-
crificio y dedicación que estos 
trabajadores han demostrado”.
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Las mejores playas de Canarias están en 
Pájara... por su belleza y por sus servicios

Portales web como TripAdvisor vuelven a posicionar las playas de Pájara entre las mejores de Europa. 
Además, durante varias ediciones seguidas ha logrado las banderas azul y blanca, distintivos que avalan 
internacionalmente la calidad del trabajo realizado por la Concejalía de Playas del municipio sureño.

Dunia Álvaro, concejala de Playas y Economía y Hacienda de Pájara, así como candidata del PP a la Alcaldía del municipio sureño.

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

Que Pájara acoge varias 
de las playas más bo-
nitas de Canarias es 

algo que puede ser indiscuti-
ble para el corazón de quienes 
viven en la Isla. Pero, cuando 
una encuesta lo avala, el factor 
subjetivo le tiene que dar paso 
a los datos objetivos. Una en-
cuesta de TripAdvisor, el sitio 
web con mayor peso del pla-
neta en contenidos relaciona-
dos con el sector de los via-
jes, ha señalado por enésima 
vez a Pájara como el munici-
pio con las mejores playas de 
Canarias. El último de esos re-
conocimientos ha sido en los 
Traveller’s Choice 2023 Best 
of the Best, que concede Tri-
pAdvisor, donde las Playas de 
Sotavento se han posicionado 
entre las 25 mejores de Euro-
pa, concretamente en el puesto 
9 del ranking, siendo, además, 
la mejor de Canarias según los 
clientes del portal web. 

Destacan la belleza, la tran-
quilidad, la idoneidad para la 
práctica de deportes acuáticos, 
su limpieza o los servicios que 
ofrece. De los tres primeros se 
ha encargado la propia natu-
raleza; de los dos últimos, la 
Concejalía de Playas del Ayun-
tamiento de Pájara, que dirige 
Dunia Álvaro. “Es una playa 
increíble de aguas turquesas y 
arena dorada; pero esta belleza 
tiene que ir acompaña de unos 
servicios que permitan dispo-
ner de ella, pero sin dañarla”, 
explica Álvaro. 

En ese objetivo se ha cen-
trado la labor de la Conceja-
lía, que se ha centrado en me-
jorar instalaciones como la 
creación de zonas de sombra, 
baños, duchas, servicios de vi-
gilancia y en la información de 
las playas “para que sea cono-
cida adecuadamente en todos 
los portales web, pero también 
para que sea reconocida y visi-
tada por todos aquellos aman-
tes del litoral que quieran dis-
frutar de unos día de descanso 

en la Isla”. Ello es posible gra-
cias a la edición de una guía 
informativa que recoge aspec-
tos como los servicios que reú-
nen cada una de las playas del 
Municipio o los elementos que 
son característicos de cada una 
y cómo disfrutar de ellos. 

Uno de los elementos que 
marcan la diferencia entre el 
antes y el ahora es la coloca-
ción de las nuevas torres de 
vigilancia; también la insta-
lación de las nuevas pasare-
las, que permiten un mejor ac-
ceso a las playas; o la mejora 
de la seguridad, tanto median-
te la profesionalización de los 
socorristas como de la insta-
lación de tótems OneUp; o 
la mejora de la accesibilidad, 
con la reciente adquisición 
de sillas anfibias, entre otros. 
“Pájara cuenta con más de 70 
kilómetros de playas. Hemos 
hecho un esfuerzo enorme 
para dotar de servicios o mejo-
rarlos en aquellas playas más 

visitadas, mimando especial-
mente la zona de Sotavento, 
pero sin olvidarnos de la costa 
de Barlovento, ya que hemos 
hecho importantes mejoras en 
las playas de La Pared, Ajuy, 
Garcey y La Solapa. Y, aunque 
la playa de Cofete es compe-
tencia del Cabildo, nuestras 
dotaciones también han llega-
do hasta allí, como la coloca-
ción de salvavidas OneUp”, 
asegura la concejala.

CALIDAD RECONOCIDA. Además 
de la positiva valoración de 
los clientes de TripAdvisor, 
la calidad de las playas de Pá-
jara está demostrada cuantita-
tivamente a través de las ban-
deras azul y blanca que cada 
año reciben de la mano de la 
Fundación de Educación Am-
biental, cuyo reconocimien-
to es un aval internacional. 
“Cuidamos la calidad de las 
aguas, la limpieza de la are-
na o la recogida de residuos. 

Es un trabajo que realizamos 
con intensidad y eso es lo que 
nos permitido ser acreedores 
de sellos de calidad tan im-
portantes como son la ban-
dera azul y las ISO 9001 y 
1401, que son precisamente 
las que avalan el cuidado ex-
quisito que le damos a nues-
tras playas”. 

SOCORRISTAS PROFESIONALES. 
“Hemos invertido en equipa-
miento material, pero tam-
bién en el servicio prestado 
por los socorristas”. De esta 
forma explica la concejala de 
Playas que Pájara es el primer 
municipio de Canarias que 
prepara a sus socorristas para 
obtener la certificación pro-
fesional y así cumplir con el 
decreto del Gobierno de Ca-
narias sobre la seguridad en 
las playas. “Las instalaciones 
son muy importantes, pero la 
seguridad que ofrecen nues-
tros profesionales en la costa 

es algo prioritario”. 
El próximo mes de agos-

to se cumple el plazo dado 
por el Ejecutivo canario para 
que los socorristas estén titu-
lados. Cerca de 50 personas 
son las que están formándo-
se a través de la Concejalía 
de Playas de Pájara. “Inicial-
mente era un curso previs-
to para 25 personas, pero nos 
hemos ido casi al doble por-
que hemos querido que todas 
las personas tengan la misma 
oportunidad”, explica Du-
nia Álvaro, quien es también 
candidata del PP a la Alcaldía 
de Pájara. La concejala señala 
que “estamos trabajando con 
previsión porque en verano 
hay que atender más áreas y 
horas de vigilancia y, además, 
hay quienes cogen vacacio-
nes, por lo que tenemos que 
cubrir esos puestos para que 
nuestro servicio de vigilancia 
y socorrismo siga siendo pun-
tero como hasta la fecha”. 



Redacción TUINEJE

La Consejería de Obras 
Públicas, Transpor-
tes y Vivienda del Go-

bierno de Canarias informa-
ba recientemente al Gobierno 
de Tuineje  de los avances 
que se están llevando a cabo 
en el proyecto de remodela-
ción y ampliación del Puerto 
de Gran Tarajal con el obje-
tivo de mejorar las condicio-
nes de seguridad y atraque en 
las instalaciones portuarias. 
Así se lo comunicó el vice-
consejero de Infraestructu-
ras y Transportes, Gustavo 
Santana, a la alcaldesa de 
Tuineje, Esther Hernández, 
en una reunión para avan-
zar en las propuestas realiza-
das hasta el momento, fruto 
de la comunicación entre ad-
ministraciones para coordi-
nar e impulsar este proyecto. 

La principal propuesta de 
actuación que se prevé en la 
zona se centra en la prolon-
gación de la línea recta del 
dique existente en unos 280 
metros, manteniendo su mis-
ma anchura pero permitiendo 
una remodelación del fondo 
de la dársena para reducir la 
conexión con la dársena in-
terior, que se encuentra des-
tinada a las actividades pes-
queras y recreativas. Con esta 
medida se logra incrementar 
el grado de abrigo del puerto 
y dotar a Gran Tarajal de una 
línea de atraque segura para 
acoger barcos de gran porte. 

La creación de este dique 
permitirá separar las diferen-
tes zonas de operación -co-
mercial, pesquera y recreati-
va - con el fin de disminuir las 
interferencias entre ellas y lo-
grar una mayor seguridad, ca-
pacidad y calidad de los ser-
vicios para los usuarios y 
visitantes. Así, la dársena in-
terior se seguirá destinando a 
los barcos pesqueros o recrea-
tivos, mejorando los servicios 
ya existentes para el sector. 

Dentro de las obras a acome-
ter también está contemplada 
la reordenación de la zona te-

rrestre del propio puerto para 
adecuarlo a las nuevas presta-
ciones, mediante la creación 
de áreas comerciales y de ocio 
cercanas al núcleo urbano de 
Gran Tarajal y que permiti-
rán dinamizar su actividad.

Durante la reunión, el vi-
ceconsejero trasladó al Go-
bierno municipal que este 
proyecto saldrá a informa-
ción pública en las próximas 
semanas para que las perso-
nas interesadas en el mismo 
puedan presentar alegaciones, 

observaciones y consultas 
mediante el trámite de infor-
mación pública del proyecto. 

La Consejería de Obras Pú-
blicas adjudicó la redacción 

de este proyecto a la UTE 
formada por Berenguer In-
genieros SL, Evalúa Solucio-

nes Ambientales SL y HIDT-
MA SL, por un importe total 
de 264.825 euros. Este pro-
yecto, que ha sido coordina-
do con la administración lo-
cal de Tuineje y la cofradía de 
pescadores de la zona, dota-

rá una definición a las obras 
que se acometerán en el puer-
to y contará con el sopor-

te necesario a la tramitación 
ambiental de estos trabajos.

La alcaldesa Esther Her-
nández mostró públicamente 
su satisfacción por el impor-
tante avance. “Gran Tarajal 
fue durante años el punto es-

tratégico del comercio y el 
transporte marítimo. Muchos 
han querido vivir de aquellas 

rentas, de ese pasado, de la 
historia. Pero creemos que es 
más optimista vivir del pre-
sente y del futuro, ser ambi-
ciosos y reivindicativos para 
conseguir lo que merecemos 
y necesitamos como pueblo”.

Hernández logra un proyecto realista de 
ampliación del muelle de Gran Tarajal

La Consejería de Obras Públicas del Gobierno de Canarias presenta el proyecto al 
Gobierno de Tuineje después de años de reivindicaciones

Nélida Padilla, Christian Cabrera y Esther Hernández, durante la presentación del proyecto de mejora y ampliación del puerto de Gran Tarajal.
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Infografía de cómo quedará el futuro puerto de Gran Tarajal.

Además de la mejora 
y ampliación de la 
zona de atraque, el 
proyecto prevé áreas 
comerciales y de 
ocio



“Matías Peña me ha dado completa libertad y 
confianza para impulsar numerosos proyectos”

Redacción
ANTIGUA

-Usted comenzó esta legis-
latura como concejal en la 
oposición, pasando en poco 
tiempo a formar parte del 
grupo de Gobierno de An-
tigua y convirtiéndose, ade-
más, en mano derecha del 
alcalde, quien le delegó bue-
na parte de sus concejalías, 
aparte de la propia de Acce-
sibilidad. ¿No es así? 
-Estando como concejal en la 
oposición mantuvimos nume-
rosas reuniones y conversa-
ciones, intercambiando opi-
niones e ideas. Matías Peña 
me escuchaba y, coincidiendo 
en los objetivos, finalmente no 
dudé en aceptar y formar parte 
de su grupo de Gobierno. 
-¿Qué planes tienen para 
la nueva legislatura que 
arrancará después del 28 de 
mayo?
-No me presento como can-
didato en las próximas elec-
ciones. Sin embargo, no ocul-
to mi completo apoyo, ahora 
y en lo que resulte, a Matías 
Peña por haberme demostrado 
confianza, respaldar mis ideas 
y darme toda la libertad para 
desarrollar proyectos. 
-¿A qué proyectos se refiere?
-Pues a proyectos como la re-
cuperación del antiguo alber-
gue de Pozo Negro, la  mejo-
ra y rehabilitación del centro 
cultural y vieja casa del maes-
tro en Agua de Bueyes, para 
ser destinados, entre otros 
usos, como espacios de Pla-
nes de Formación y Empleo 
que permitan la contratación 
de personas desempleadas del 
Municipio o, por ejemplo, ha-
ber podido impulsar la redac-
ción del proyecto que permi-
tirá transformar y recuperar la 
obra abandonada en la trasera 
de la casa El Portón, convir-
tiéndola en un amplio espacio 
y edificio que acoja locales de 
ensayo para colectivos y aso-
ciaciones, con sala polivalente 
y nueva biblioteca. 

-También le hemos visto en 
otras áreas como Tráfico... 
-Renovar la señalización vial 
en cada pueblo también ha 
sido un objetivo cumplido, 
ampliando las zonas de apar-
camiento y en estas aseguran-
do e incrementando el núme-
ro de plazas para personas con 
movilidad reducida. 
-¿Le ha quedado tiem-
po para su propia área de 
Accesibilidad?
-Garantizar la accesibilidad 
en cada proyecto sacado a lici-
tación, recordemos más de 20 
con una inversión de 20 millo-
nes, ha sido otra de mis tareas 
principales. En este marco de 
actuación, hemos moderniza-
do y adaptado, por ejemplo, 
la web del Ayuntamiento de 
Antigua, que ahora permite 
su uso y aprovechamiento a 
cualquier persona, al margen 

de las diferentes capacidades 
de cada uno. También desde el 
área de Accesibilidad, el con-
tacto con los centros de es-
tudio ha sido tarea cotidiana, 
ampliando el número de pasos 
de peatones en todas las zonas 
cercanas, por ejemplo, al CEO 
de Antigua, instalando pavi-
mentación especial y diferen-
ciada que indican desniveles, 
cercanía a un paso, bordillo o 
acceso al propio centro, acon-
dicionando rampas y baran-
dillas de seguridad donde era 
necesario. Organizar los cur-
sos de lengua de signos tam-
bién me ha aportado una gran 
satisfacción. 
-Y entonces, ¿cuáles son 
ahora sus planes de futuro 
inmediato?
-Entre mis propósitos de futu-
ro inmediato no está ser candi-
dato o presentarme de nuevo: 

tengo numerosos proyectos 
personales que me gustaría 
echar a volar. Pero tampoco 
abandono la gestión pública 
porque así me lo ha pedido 
Matías Peña, en quien confío 
y a cuyo proyecto de trabajo 
quiero aportar mi experiencia. 
-¿Alguna razón concreta 
para este apoyo?
-Matías Peña representa un 
proyecto cercano, sincero y 
directo. Cuando se puede se 
hace y si hay dinero se gasta 
y no se retiene en una entidad 
bancaria. Trabajar con Matías 
Peña aporta la satisfacción de 
ver resultados y no perderse 
en el camino, realidades que 
se comprueban en la propia 
satisfacción de muchos veci-
nos y vecinas. Permite salir 
del despacho, tomar decisio-
nes siempre en concordancia 
con los técnicos y tener la li-

bertad de proponer ideas. Así, 
por ejemplo, la Plaza de Anti-
gua se ha convertido en cen-
tro neurálgico de actividad, 
acogiendo numerosos even-
tos. Otro de los ejemplos es 
que los vecinos que viven en 
la zona alta del Castillo han 
podido ver cómo se ha ido 
desenredando una madeja de 
problemas heredados hace 
más de 20 años, impidiendo 
la que ya es cada vez más cer-
cana recepción de las urbani-
zaciones para poder mejorar 
integralmente sus calles. O, 
por mencionarle más avances, 
también le puedo nombrar los 
Planes de Empleo, que han 
permitido incrementar el nú-
mero de contratos, prolongan-
do el tiempo de los mismos y 
dando nuevas oportunidades a 
las personas desempleadas en 
el Municipio. 
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Jesús Montañez, concejal de Accesibilidad, junto a Matías Peña, alcalde de Antigua.
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La entrevista. 
JESÚS MONTAÑEZ 
lCONCEJAL DE ACCESIBILIDAD DEL AYUNTAMIENTO DE ANTIGUA



Avanzan los proyectos 
innovadores en el 
Parque Tecnológico
lA finales de año podrían estar concluidas 
las obras del Canarias Stratoport for Haps

Clavijo, León, Cabrera, de Vera y García, junto a Eduardo Pereira, gerente del Parque Tecnológico.

LA FOTONOTICIA

DRAGO VERDE CANARIAS PRESENTA SUS CANDIDATURAS. 
La confluencia política Drago Verdes Canarias presentó sus candidatu-
ras al Cabildo majorero y al Parlamento de Canarias por Fuerteventura. 
A la primera de las instituciones concurrirá Lola González, quien señaló 
durante la presentación que “nuestra procedencia política es el activis-
mo social y cívico y defendemos la participación  ciudadana en la política 
y en las instituciones públicas”. Como candidata a la Cámara regional  se 
presenta Aceysele Chacón, quien explicó que “la isla de Fuerteventu-
ra se merece respeto. La situación política de los últimos tiempos  ha 
propiciado que el dinero se imponga ante la razón, la democracia o el 
bienestar  social”.
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Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Representantes de Coalición 
Canaria comprobaron de pri-
mera mano el avance de las 
obras del Canarias Stratoport 
for Haps y del edificio ISSEC, 
que se desarrollan en terrenos 
anexos al Parque Tecnológico 
de Fuerteventura, previéndose 
su culminación entre finales de 
este año y principios de 2024.  
Se trata de dos proyectos clave 
dentro del Canarias Geo Inno-
vation Program 2023, una ini-
ciativa puntera que persigue 
convertir Fuerteventura en re-
ferente internacional en el ám-
bito de la innovación y de la 
experimentación con tecnolo-
gías aeroespaciales. 

La candidata nacionalista a 
la Presidencia del Cabildo ma-
jorero,  Lola García, se con-
gratuló de que “avancen unos 
proyectos que van a funcionar 

como impulso a la actividad 
del Parque Tecnológico y para 
atraer innovación, empleo y 
diversificación económica a 
Fuerteventura”.

Por su parte, el ex consejero 
de Innovación, Rayco León, 
destacó “el gran potencial que 
tiene Fuerteventura para atraer 
este tipo de proyectos. Es im-
portante que la sociedad majo-
rera conozca todas estas opor-
tunidades y que las acciones 
del Parque Tecnológico tengan 
la mayor repercusión posible 
en la población y el empresa-
riado local. En este sentido, ya 
se han formado jóvenes como 
pilotos de drones y también 
lo harán como responsables 
de misiones y otros aspectos”.

Canarias Geo Innovation 
Program 2023 se centra en 
buscar soluciones innovado-
ras y sostenibles que permitan 
mejorar los servicios públicos 
mediante la observación del 

medio aéreo, terrestre y maríti-
mo, a través de plataformas sa-
telitales, aéreas, drones y sen-

sores terrestres o marinos. Las 
misiones de vuelo se centrarán 
en temáticas de interés gene-

ral para la Isla como la vigi-
lancia de espacios naturales o 
el control de vertidos marinos.
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Todos merecen una oportunidad. Las personas 
con discapacidad de más de 21 años, también

El único proyecto de formación no reglada de la Isla para la inserción laboral de personas con discapacidad mayores de 21 
años corre peligro de desaparecer por no tener garantizando los fondos que permitirían su continuidad

Jessica de León y María Saavedra, en uno de los establecimientos colaboradores con el proyecto de inclusión.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

¿Qué pasa cuando cumple 
21 años una persona con al-

gún tipo de discapacidad que 
antes ha estado escolarizada? 
Si esa persona vive en Fuerte-
ventura, las oportunidades que 
el sistema educativo le ofrece 
para alcanzar la máxima auto-
nomía posible son escasas. 

Es cierto que el panorama ha 
cambiado con respecto a hace 
una década. En la actualidad 
Fuerteventura cuenta con una 
red de centros, tanto en Prima-
ria como en Secundaria,  que 
disponen de Aulas Enclaves (7 
colegios y 4 institutos), donde 
el alumnado con necesidades 
educativas especiales adquie-
re una serie de destrezas para 
resolver acciones cotidianas, 
ya sean en el ámbito de la au-
tonomía personal, de las rela-
ciones sociales, en el ámbito 
laboral,…; además de contar 
con FP adaptado en las ramas 
de Informática y Jardinería, 
donde estos jóvenes adquie-
ren una serie de destrezas con 
carácter más técnico. Pero las 
Aulas Enclaves o los FP adap-
tados no son válidos para to-
das las personas con algún tipo 
de discapacidad. Y para aque-
llas que sí hacen uso de ellas, 
solo son útiles hasta que los jó-
venes cumplen 21 años; a par-
tir de ahí, se tienen que bus-
car la vida, comienza su limbo 
particular. 

Cada año sale del sistema 
educativo una media de 5 per-
sonas pero, aunque tengan al-
guna discapacidad de carác-
ter moderado o severo, esta 
no debe ser un inconveniente 
para su inserción en el mundo 
laboral. Muchas veces lo úni-
co que necesitan son las herra-
mientas formativas para ello. 
Gracias al proyecto denomi-
nado ‘Habilidades socioedu-
cativas para personas con dis-
capacidad en el entorno de la 
formación profesional adapta-
da no reglada de cocina-gas-
tronomía’, que desarrollan 
conjuntamente en Puerto del 
Rosario ASDECA y el cen-
tro de formación Diferentes e 
Iguales, 10 personas con ne-

cesidades especiales cuentan 
con una oportunidad de de-
mostrar con hechos que la in-
clusión es posible. 

Esta iniciativa atiende ac-
tualmente a jóvenes de diver-
sos puntos de la Isla (la mayo-
ría son de Puerto del Rosario, 
pero también hay jóvenes de 
Antigua y Tuineje) con dife-
rentes niveles de discapaci-
dad. Arrancó el curso pasado 
gracias a una subvención de 
50.000 euros concedida por 
la Consejería de Educación y 
Juventud del Cabildo de Fuer-
teventura. Patricia Martín, co-
gerente de Diferentes e Igua-
les, recuerda que “gracias al 
esfuerzo de José Luis Ramí-
rez y Yauci de Varcalcel, de 
AESCA, hoy es posible con-
tar con este proyecto en Fuer-
teventura, ya que fueron ellos 
los que lo crearon y se senta-
ron con María Saavedra para 
explicarles la realidad de es-
tos jóvenes y exponerle la im-
portancia de poner en marcha 
este curso de formación adap-
tada no reglada”. Desde Dife-
rentes e Iguales, tanto Leticia 
Morales como Patricia Martín, 
responsables del centro de for-
mación, se han encargado de 

hacer realidad las expectati-
vas de muchos jóvenes y sus 
familias. 

Gracias a la labor realizada 
en el día a día, donde no solo 
reciben formación en materias 
relacionadas con la hostelería 
y la restauración (que es la op-
ción escogida por la mayoría 
de los jóvenes), sino también 
en huertos adaptados, los es-
tudiantes ya han empezado a 
hacer sus prácticas tutoriza-
das. El curso pasado estuvie-
ron presentes en Paladea o Fe-
aga, además de hacerse cargo 
del catering de Radio ECCA 
durante la inauguración de 
sus nuevas instalaciones en la 
Isla, además de otros eventos. 
Actualmente completan su 
formación dentro del sector. 
“Hemos conseguido ubicarlos 
en bares, restaurantes y huer-
tos de Puerto del Rosario y La 
Oliva”, explica Martín. “To-
das las empresas con las que 
hemos hablado han mostrado 
su total colaboración; ningu-
na nos ha dicho que no”. Los 
establecimientos colaborado-
res con el proyecto son Piedra 
Alta y Bagus Beach, en Coti-
llo; Kilere, en Lajares; Agri-
cultura Fimapaire, en La Cal-

dereta; y El Huerto Urbano, en 
Puerto del Rosario. 

Si bien estos 10 alumnos 
(empezaron con 5 y estiraron 
los recursos haciendo “mala-
bares” para incluir a otros 5 
más) lograrán finalizar su for-
mación no reglada este año, 
la supervivencia del proyecto 
está en el aire. 

La consejera del PP y can-
didata a la Presidencia del Ca-
bildo de Fuerteventura, Jessi-
ca de León, ha asegurado que 
para su equipo “es un objetivo 
incuestionable darle continui-
dad a este proyecto. Cuando 
estuvo al frente de Educación 
y Juventud, la consejera María 
Saavedra lo tuvo claro desde 
el primer minuto en que le pre-
sentaron este proyecto piloto. 
Durante dos años de forma-
ción, los jóvenes han estado 
aprendiendo habilidades para 
poder desarrollarse en distin-
tos puestos de trabajo, cada 
uno tutelado de forma perso-
nalizada y, además, adapta-
do a las capacidades de cada 
alumno”. 

En ese sentido, de León se-
ñaló la importancia de que la 
Administración insular se siga 
implicando en el desarrollo de 

proyectos de esta naturale-
za. “Si gobernamos después 
de mayo lo vamos a hacer. 
Es nuestro firme compromi-
so. Por eso hemos incluido 
en nuestro programa un Plan 
Insular integral para la Dis-
capacidad en Fuerteventura 
que, por un lado, incorporará 
un censo sobre el que diseñar 
un programa de Formación y 
el Empleo para personas ma-
yores de 21 años con discapa-
cidad, que contenga acciones 
formativas, de ocio y aprendi-
zaje; y,  por otro lado, que esta-
blezca acciones concretas para 
ayudar a los cuidadores fami-
liares, potenciando programas 
de respiro y formación”. 

En la misma línea prevé la 
creación de un programa de 
Responsabilidad Social Cor-
porativa que, entre otros asun-
tos, implica que “en las adju-
dicaciones de más de 200.000 
euros que genere el Cabildo 
de Fuerteventura, puntuarán 
como mejoras en el proceso 
de contratación la adopción y 
apoyo de programas sociales 
de ayuda a colectivos que tra-
bajen en Fuerteventura, prin-
cipalmente las asociaciones 
del tercer sector”, concluyó.



PUERTO DEL ROSARIO

El Grupo Popular en el 
Cabildo de Fuerteventura 
mostró su indignación por 
lo que califica como ‘Se-
mana de campaña electo-
ral del presidente Lloret’, 
que ha supuesto a los ma-
joreros un gasto que al-
canza los 143.892 euros. 
En la última semana que 
permite la ley para rea-
lizar inauguraciones no 
programadas en el calen-
dario habitual antes de 
la convocatoria oficial 
de las elecciones, se for-
malizaron en el Cabildo 
retenciones de créditos 
para más de una decena 
de contratos por importe 
superior a los 10.000 eu-
ros. Dos ejemplos fueron 
el cartel instalado en la úl-
tima adquisición patrimo-

nial en Puerto del Rosario, 
que costó 12.000 euros, o 
la “inauguración” de la 
Biblioteca sin libros de 
Gran Tarajal, que supuso 
un gasto de más de 30.000 
euros. Todo ello con el 
único propósito de “servir 
de soporte para la campa-
ña electoral del señor Llo-
ret”, tal y como asegura la 
consejera popular, Jessica 
de León. 

“Es decir”, explica la 
consejera, “por un lado, 
nos encontramos con un 
presidente que no respe-
ta el funcionamiento de 
la Institución y se salta 
el Reglamento Orgánico 
como le convenga con el 
único objetivo de convo-
car Consejos de Gobierno 
que no respetan el quórum 
mínimo exigido. Y, por 

otro lado, comprobamos 
que ese mismo presidente 
vuelve a instrumentalizar 
el Cabildo para usar los 
recursos económicos de 
todos los majoreros y di-
señar con el dinero públi-
co campañas, disfrazadas 
de falsas inauguraciones, 
que le sirven de platafor-
ma electoral”. Y mientras 
este gasto se produce en 
una única semana, “mi-
les de vecinos de la Isla 
siguen sufriendo los cor-
tes de agua generados por 
la falta de gestión del pre-
sidente, que en esa sema-
na ha demostrado que se 
preocupa más por la foto 
y por vender humo que 
por resolver de verdad los 
problemas de los vecinos 
de Fuerteventura”, asegu-
ró de León.

Lloret se gasta en una semana 
143.890 euros del Cabildo en actos 
de “campaña electoral”, según el PP
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LA FOTONOTICIA

SE ABREN LOS PRIMEROS 5 KILÓMETROS DE UN NUEVO TRAMO DE LA FV-1. El 
presidente de Canarias, Ángel Víctor Torres, junto con el consejero de Obras Públicas, Transpor-
tes y Vivienda del Gobierno de Canarias, Sebastián Franquis, supervisaron la puesta en marcha 
de un nuevo tramo de autovía dentro del Eje Norte Sur de conexión rápida de la Isla, entre los 
enlaces de La Caldereta y Guisguey, en la FV-1. Los 5 kilómetros de autovía abiertos al tráfico 
suponen la puesta en servicio del primer tramo de la nueva carretera de 17,5 kilómetros.

Consejeros del Grupo Popular en el Cabildo de Fuerteventura.

ALEJO SOLER

Los hombres que 
susurraban emociones 

Quiero comenzar este artículo con la descripción de una breve esce-
na entre dos amigos, los cuales llevan compartiendo experiencias, 
vivencias e, incluso, penas desde que ambos decidieron firmar ese 

código no escrito de relación interpersonal convenida basada en la afec-
tividad, confianza, consuelo, respeto y amor que comúnmente llamamos 
amistad. El marco de este reencuentro fortuito, se desarrolla en ese espacio 
frecuente, donde convergen múltiples relaciones sociales de todas las in-
tensidades y que conocemos como bar. La escena se antoja ordinaria y pro-
tocolaria, tal y como marcan los cánones de esas leyes de comportamiento 
no escritas que parecemos tener asumidas conscientemente sin hacer uso 
de la razón. Ambos se sorprenden de verse, lo dicen sus ojos cubiertos de 
agua marina, pero su expresión desemboca en un fuerte y simple apretón 
de manos, seguido de unos golpes de rigor en espalda y hombros como ex-
presión violenta y aprendida del afecto permitido socialmente entre hom-
bres. Sin embargo, la atmósfera comprimida de su alrededor no les impide 
liberar una mirada fugaz, escrutadora y cómplice, símbolo de la felicidad 
que sienten al verse, pese a la inevitable retención del deseo de expresar 
todo aquello que sienten y no verbalizan por el corsé impuesto por una 
parte de esa sociedad que cohíbe la expresión de los sentimientos entre dos 
hombres que se quieren como amigos y han decidido construir un compro-
miso sincero. Conscientes del encarcelamiento emocional, susurran en su 
mente frases como “te echaba de menos amigo, siento no haberte llamado” 
o “espero que sepas que mi cariño hacia ti es más fuerte que un mensaje 
o una llamada de teléfono”. Este encuentro entre hombres es el fiel reflejo 
de esa masculinidad tradicional encorsetada que parece decirnos que solo 
hay una forma de ser hombre, el cual debe mostrarse siempre fuerte, segu-
ro, valiente y contenido en la expresión de sus sentimientos. 

Sin embargo, somos conscientes de que ese momento es irreal, tóxico y 
que, incluso, nos produce, por qué no reconocerlo, insatisfacción. La cen-
sura social existente sobre la expresión de cariño entre hombres, nos ate-
naza de tal modo que nos impide explorar otras formas deseadas de mascu-
linidad, haciéndolas inalcanzables y prohibitivas a los ojos de un sistema 
sexo-género que solo genera desigualdades entre lo que simplemente so-
mos, seres humanos. Desde este punto de vista, creo que otras formas de 
ser hombre son necesarias e imprescindibles para acabar con esos estereo-
tipos y desigualdades entre hombres y mujeres; pero también entre hom-
bres, que tienen el deseo de crear y vivir en una sociedad más igualitaria, 
apostando para ello por la horizontalidad y las relaciones equitativas. Lo 
que vean otros hombres en mí, no me puede impedir ser lo que soy, y la 
expresión de mis emociones no puede tener más consecuencias sociales 
que las que son o se puedan producir en cualquier circunstancia de la vida. 

La colocación de muros emocionales por una masculinidad mal enten-
dida solo crea dolor y frustración. En este sentido, el arraigo y la influen-
cia cultural ha generado una brecha difícil de cerrar pero no imposible, 
y por ello es imprescindible comenzar a explorar lo que somos y no lo 
que la sociedad nos impone ser, reconociendo nuestras vulnerabilidades y 
dando rienda suelta a nuestros sentimientos fuera del ámbito de la pareja 
y de la familia. Para conseguirlo, creo que debemos desterrar ese instru-
mento de la masculinidad tradicional que es la homofobia. Ser sensible, 
comprensivo y cariñoso no puede “encasillar” tu condición sexual y, por 
tanto, la expresión de los sentimientos no nos puede seguir exponiendo 
a la humillación y al menosprecio. Los valores de lo que actualmente se 
llama “nueva masculinidad” están sustentados en la empatía, la libertad 
y el respeto a todas y a todos como elementos necesarios para alcanzar 
una sociedad más igualitaria. Pero para alcanzarla, debemos activamen-
te aprender a escuchar e intentar ponernos en la piel de nuestros amigos, 
compañeras, parejas… 

El desapego afectivo es solo la barrera que nos impide ser nosotros mis-
mos y conectar de verdad con nuestro yo emocional. Cuando seamos cons-
cientes de ello probablemente creceremos como y en humanidad. Yo no 
siento vergüenza por ser un hombre sensible y expresarlo verbal y emocio-
nalmente y no voy a esperar a que los que más quiero no estén, para cargar 
con la losa de no haberles dicho simplemente TE QUIERO.
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Los planes eólicos que atacan a la pesca 
artesanal majorera

La candidata de CC al Cabildo, Lola García, advierte que “el Estado reserva 209 kilómetros cuadrados de 
la costa para parques eólicos marinos. No lo vamos a permitir”, señalando además que “los pescadores 
califican el POEM como un ataque histórico a la pesca majorera”

David de Vera, Candelaria Umpiérrez, Fernando Clavijo, Mario Cabrera y Lola García, junto a un representante de la Cofradía de Gran Tarajal.

Redacción
GRAN TARAJAL

Coalición Canaria se ha 
posicionado del lado 
de los profesionales 

de la pesca de Fuerteventu-
ra, unidos en un frente común 
para rechazar la planificación 
del PSOE y Podemos desde el 
Estado, por la que se instalarán 
parques eólicos marinos en las 
costas majoreras. Así lo ha he-
cho saber la portavoz de CC en 
el Cabildo y candidata a presi-
dir la máxima institución insu-
lar, Lola García, en una recien-
te reunión mantenida con los 
pescadores.

García apunta que “Fuerte-
ventura tenía que haber sido 
partícipe desde un principio y 
por eso pedimos diálogo. Sin 
embargo, los planes han sido 
elaborados sin el consenso de 
administraciones, profesiona-
les y colectivos implicados”.

Fueron las cofradías de 
Fuerteventura las que dieron 
primero la voz de alarma en 
Canarias. Ante esta situación, 
CC se sitúo del lado de los 
profesionales y desde julio de 
2021 sus consejeros en el Ca-
bildo presentaron alegaciones 
a la elaboración de los planes, 
para que se hicieran de forma 
compatible con la pesca tradi-
cional. Gracias a estas alega-
ciones, se consiguió excluir 
de la planificación el Lugar 
de Importancia Comunitario 
(LIC) de El Banquete y Baja 
de Amanay en el sur de la Isla. 

“Sin embargo, ahora vemos 
como han aprobado 209 kiló-
metros cuadrados frente a las 
costas majoreras para la ins-
talación de los molinos. Fuer-
teventura vuelve a ser la isla 
peor parada en los planes del 
Estado. No es justo que casi 
la mitad de la superficie pro-
puesta para Canarias recaiga 
en Fuerteventura”, continúa 
Lola García. 

La candidata de CC al Ca-
bildo de Fuerteventura denun-
cia que, “además, lo han hecho 

a escondidas y sin diálogo, y 
han aprovechado para ampliar 
la zona de maniobras militares 
de Pájara hacia el mar, cuan-
do ya existen inmensos cam-
pos de tiro en este municipio 
y en Puerto del Rosario. No se 
han preocupado de cómo pue-
den verse afectados los habi-
tantes de Fuerteventura y su 
biodiversidad”.

Por todos estos motivos, 
“desde CC llevaremos pro-
puestas al Pleno del Cabildo 
y a todos los ayuntamientos 
para exigir que se suspenda el 
real decreto que ha aprobado 
los POEM para que puedan ser 
modificados en lo que concier-
ne a la Isla. También lo exigi-

rán los diputados de CC en el 
Parlamento de Canarias. “De 
no modificarse, se recurrirá 
a otras vías por lo contencio-
so-administrativo”, explica 
la portavoz nacionalista en el 
Cabildo.

Lola García continúa, la-
mentando que “mientras esto 
ocurre, el Gobierno de Cana-
rias (PSOE, Podemos y NC) 
no solo mira hacia otro lado, 
sino que se ha apresurado a 
restarle importancia a la apro-
bación del POEM. La realidad 
es que Fuerteventura figura en 
estos planes como la isla con 
mayor superficie para parques 
eólicos marinos y no podemos 
permitir que destrocen lo más 

valioso que tenemos: nuestro 
territorio. Por supuesto que 
queremos energías renova-
bles, pero siendo Fuerteventu-
ra quien decida donde poner-
las, no el Estado ni las grandes 
multinacionales”.

“Han querido tachar de alar-
mistas a las cofradías de pes-
cadores, cuando han sido los 
propios profesionales los que 
han definido el POEM aproba-
do como el mayor ataque a la 
pesca majorera. En el caso de 
los molinos en el municipio de 
Tuineje, por ejemplo, podrían 
suponer el final del sector pes-
quero artesanal, que encuentra 
aquí su principal caladero y el 
80% de sus ingresos”, advier-

te García.
Para CC Fuerteventura, el 

Gobierno de España no en-
tiende el contexto geográfico 
y oceanográfico de Canarias, 
donde el mar juega un papel 
económico fundamental, ade-
más de patrimonio cultural. 
“No tienen en cuenta que la 
pesca de bajura en Fuerteven-
tura se desarrolla cerca de la 
costa. Tampoco han tenido en 
cuenta las afecciones ambien-
tales, que pueden tener conse-
cuencias graves para especies 
endémicas y corredores mi-
gratorios de aves y cetáceos. 
Ignoran nuestra riqueza bioló-
gica y ecológica, la cual debe-
mos proteger y preservar”.



Janey Castañeyra REPORTAJE

Ducharse en casa de 
un vecino o familiar, 
asear a los niños con 

garrafas, no poder lavar la 
ropa, ir a la playa a por cubos 
para poder vaciar el wáter... 
son experiencias que han re-
latado vecinas y vecinos du-
rante estos últimos años en 
que el suministro de agua se 
ha convertido en un verdade-
ro problema en Fuerteventura. 
Para las empresas, los cortes 
significan pérdidas económi-
cas. Cuando no hay agua, son 
muchos los negocios que han 
tenido que cerrar sus puertas 
durante días. Y en el campo 
majorero, los productores se 
han visto obligados a reducir 
su producción. 

El Enfoque analizaba en su 
edición anterior las caren-
cias en la gestión del agua 
que han dado lugar al desa-
bastecimiento -no achacables 
únicamente al Consorcio de 
Aguas, sino también en oca-
siones a los servicios muni-
cipalizados-, el origen de las 
pérdidas y el déficit económi-
co que ocasionan. No ocurre a 
diario, afortunadamente, pero 
cuando una vivienda o una 
finca se quedan sin agua, las 
consecuencias son catastrófi-
cas. Y tienen nombres y caras. 

El Caaf recuerda a menudo 
la ordenanza que establece la 
obligación de contar con un 
depósito suficiente para cu-
brir sus necesidades durante 
tres días. “Los abonados con 
reservas de 72 horas no han 
tenido problemas, porque los 
cortes no han superado las 
48 horas”, informaba el ente 
tras una avería en 2019. Hasta 
hace no mucho, los abonados 
se conectaban directamente a 
la red, pero a medida que el 
suministro ha venido flojean-
do, muchas empresas y vi-
viendas se han ido adaptan-
do, ampliando sus depósitos o 
instalándolos por primera vez.  

El Cotillo fue un ejemplo 
de ello, cuando la localidad 
se quedaba sin agua cada vez 

que llegaban las vacaciones. 
Más gente en el pueblo, au-
mentaba el consumo y el su-
ministro no daba. El Caaf me-
joró la tubería desde El Roque 
en 2021 y el problema se so-
lucionó, como reconoce Luz 
Marina Rodríguez, presiden-
ta de Cotillo Joven. “La situa-
ción del agua ha mejorado. Ya 
no hay tantos problemas como 
antes”. Cuando hubo escasez, 
“la mayoría de la gente se pre-
paró y aumentó los depósitos. 
Pero si vuelve a subir el turis-
mo, podríamos volver a tener 
problemas”, comentaba la jo-
ven representante vecinal.

Pero otras localidades no 
han tenido tanta suerte. En 
La Lajita, se vienen sucedien-
do protestas desde hace años. 
Y no todos los residentes tie-
nen la posibilidad de ampliar 
sus reservas. “La respuesta es 
cómprense un bidón de 1.500 
litros, pero ni siquiera eso es 
solución. Hay personas que 
están de alquiler y se quedan 
sin agua desde que se corta, 
porque los propietarios no au-
mentan los depósitos”, relata 
José Fernández Jurado. Según 

este vecino, “en La Lajita ha 
habido gente yendo a la playa 
para coger agua y poder ha-
cer sus necesidades. Roturas 
de termos, lavadoras…”. Y si 
bien el abastecimiento ha me-
jorado este año respecto con 
al anterior, en su opinión la si-
tuación ha pasado de “caótica 
a insoportable en los últimos 
cinco o seis meses”. Nego-
cios como Cafetería La Jua-
nita, Bar Plaza o Restaurante 
Ramón, por nombrar algunos, 
“han cerrado durante días por 
los cortes”, perdiendo miles 
de euros de facturación. La 
zona sur de Fuerteventura es 

donde más se sufren los cor-
tes, al estar más alejado del 
centro principal de produc-
ción en la capital majorera, y 
contando el Caaf únicamen-
te con una pequeña desalado-

ra Gran Tarajal. “Esto no es 
de ayer para hoy. En la zona, 
La Laijta, Cardón, La Pared, 
Las Hermosas, los cortes son 
continuos”. 

   
COSECHAS PERDIDAS. Pero los 
vecinos y vecinas no son los 
únicos que sufren los cortes, 
que también afectan al sector 
primario. Alexis Nuez, téc-
nico en explotaciones agra-
rias intensivas y agricultor 
afincado en Tarajal de San-
cho, explica que “tenemos 
este problema con el agua 
desde hace años. Estamos al 
final de la red, a 80 km del 
centro de producción. Y si 
esta decae, nosotros somos 
los perjudicados porque tar-
da días en restablecerse”.
“Yo tengo una hectárea de te-
rreno. El Caaf nos da entre 1 
y 2 litros de agua por metro 
cuadrado al día. Pero si a los 
tres meses de tener la planta 
cultivada, me falla el agua, 
la producción se me viene 
abajo. He hecho una inver-
sión de tiempo y dinero, y no 
la puedo recuperar. Así lle-
vo muchos años. He perdi-

do plantaciones de fresa, to-
mates, hortalizas… Tendría 
que recibir 20.000 litros de 
agua al día, pero si solo me 
llegan 2.000, se me viene 
todo abajo. Si es dos o tres 
días, no hay problema, pero 
si pasa semanas o meses…”. 
Efectivamente, a los profesio-
nales de los sectores agríco-
la y ganadero de Fuerteventu-
ra, el Consorcio de Aguas les 
ofrece un precio reducido de 
50 céntimos por metro cúbi-
co consumido (1.000 litros), 
y recientemente les ha am-
pliado esta subvención has-
ta un máximo de 21.000 m3 
al año. Esto obliga a los pro-
ductores a medir y ajustar su 
consumo continuamente, ante 
el riesgo de superar el cupo, 
y ver que sus producciones 
dejan de ser rentables. Ade-
más, el hecho de estar la sub-
vención condicionada a la su-
perficie cultivada, supone 
un impedimento a la hora de 
modernizarse. “No podemos 
usar máquinas, porque adap-
tamos la producción a la su-
perficie de agua subvencio-
nada”, explica Alexis Nuez. 

El agua que no llega
Las consecuencias cuando los cortes de agua se extienden en el tiempo son catastróficas. Continuando 
con la temática de la edición anterior (La ilusión del agua en una isla desierta, publicado en la 
edición de marzo), El Enfoque analiza las repercusiones del problema del agua en Fuerteventura 
para las personas y empresas afectadas, así como posibles soluciones 

Ahora, igual que hace unos años (imagen de archivo), el problema del agua continua siendo el mismo en enclaves como La Lajita.

Fuerteventura
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Algunos negocios 
del sur majorero 
tienen que cerrar 
durante días debido 
a los cortes de agua 



UN FUTURO INCIERTO SIN AGUA AGRÍCOLA 

ro presentaba su proyecto con 
123 medidas para avanzar ha-
cia un sector primario prácti-
camente autosuficiente en la 
antesala de la última edición 
de Feaga, donde proponía la 
instalación de una planta de-
saladora con capacidad para 
producir anualmente 680.000 
m³ de agua destinada exclu-
sivamente al sector primario. 
Ubicada en la Granja Experi-
mental de Pozo Negro, sería 
una de las tres plantas a ubi-
car en las zonas norte, centro 
y sur de la Isla, alimentadas 
con energía solar y capaces de 
producir a un coste de 40 cén-
timos de euro por metro cúbi-
co, “menos de lo que cuesta 
la energía en una central eléc-
trica convencional”. Cada de-
saladora costaría unos 5 mi-
llones de euros, una inversión 
más que rentable, consideran-
do que el Cabildo destinó en 
el último año 3 millones de 
euros a subvencionar el agua 
agrícola.

“En Fuerteventura, la ma-
yoría de las fincas dispone-
mos de suelo, el suelo nos 
sobra. Lo que nos falta es el 
elemento agua porque, aun-
que esté subvencionada, no 
tenemos cantidad suficiente 
para las necesidades de nues-
tros cultivos”, expone Arturo 
Fernández, ingeniero agríco-
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Tesejerague y dos redes de 
impulsión para abastecer de 
agua agrícola la zona sur, un 
proyecto redactado en 2015 
y cuya última noticia fue la 
exposición pública de su eva-
luación ambiental, en febrero 
de 2021. “Creemos que se va 
a perder ese proyecto, por no 
cumplirse los plazos”, lamen-
ta el productor. “No lo puedo 
decir categóricamente, pero 
parece que si Fuerteventu-
ra se convierte en producto-
ra agrícola, no compraríamos 
productos del exterior y eso 
no le interesa a los importa-
dores. No necesitamos ayu-

das, solo necesitamos agua; 
podríamos incluso producir 
forrajes para la ganadería”.

La burocracia es exaspe-
rante y los proyectos previs-
tos no han llegado a tiempo 
en el momento más propicio. 
En un contexto de incremen-
to de precios como conse-
cuencia de la guerra de Ucra-
nia, los costes de los insumos 
para agricultores y ganaderos 
se han disparado, al igual que 
la cesta de la compra para el 
consumidor, un escenario 
que, al mismo tiempo, favo-
recería más que nunca la pro-
ducción local. 

la y presidente de la Coope-
rativa Agrícola de Gran Tara-
jal, históricamente dedicada 
al monocultivo y exportación 
del tomate, ahora reconverti-
da a la producción y comer-
cialización local. Fernández 
destaca la importancia de 
contar con “agua de calidad”, 
como corrobora Alexis Nuez. 
En Fuerteventura, “solo hay 
una empresa de producción 
de agua para consumo huma-
no industrial y agrícola. El 
agua agrícola”, añade, “po-
dría mezclarse con las aguas 
depuradas para regar, ya que 
el agua del Caaf tenemos que 
remineralizarla. Si fuera agua 
agrícola, no llevaría cloro”.

Muchas de las infraestruc-
turas que demanda el sector 
ya existen, pero solo sobre el 
papel. Lamenta Nuez que “el 
Plan de Regadío de Canarias 
lleva ya 8 años de trámite”. Y 
tiene razón. Este plan contem-
pla 68 millones de euros para 
toda Canarias, con la partici-
pación de los cabildos, comu-
nidades de regantes, Gobier-
no regional y el Ministerio 
a través de Sociedad Estatal 
de Infraestructuras Agrarias 
(SEIASA). Dentro del mis-
mo, la única obra prevista en 
su primera fase Fuerteventu-
ra cuenta con 6,5 millones, 
destinados a un embalse en 

Por muy loco que parez-
ca, Fuerteventura podría  

autoabastecerse de produc-
tos agrícolas y ganaderos. O, 
al menos, caminar hacia ese 
objetivo. La experiencia del 
Caaf, unificando desalación 
de agua y energías renovables 
-una iniciativa pionera- ha de-
mostrado que es posible con-
seguir agua dulce del mar, ob-
teniendo del viento en torno a 
un 80% de la energía necesa-
ria de fuentes renovables. Ya 
hace una década desde la ins-
talación del primer parque eó-
lico en una planta desaladora, 
la de Corralejo. La tecnolo-
gía está sobradamente testada 
y bastaría con reproducirla 
y ampliarla para poder te-
ner agua barata en la isla más 
árida del territorio nacional. 

Pero para ello, el agua tie-
ne que llegar primero al cam-
po. Fuerteventura cuenta con 
9.037 hectáreas de superficie 
cultivable, de las que solo el 
6,13%, 554 hectáreas, se en-
cuentran en explotación. Son 
datos del Plan Estratégico del 
Sector Primario de la Isla, 
que, siguiendo el método de 
los Planes Estratégicos Holís-
ticos e Integrales de Desarro-
llo Sostenible (PEHIDS), ha 
elaborado el ingeniero ma-
jorero Roque Calero para el 
Gobierno de Canarias. Cale-

Plantación de cultivos en Fuerteventura.

CÍRCULOS DE CONSUMIDORES ALREDEDOR DE UN PRODUCTOR 

cortapisas de intermediarios 
y grandes superficies, que 
imponen sus precios. “La 
Ley impide que nos com-
pren por debajo del coste de 
producción, pero no se cum-
ple. No hay mecanismos to-
davía”, lamenta Arturo Fer-
nández. Una solución es el 
punto de venta directa de la 
Cooperativa en Gran Tarajal, 
donde los asociados venden 
productos de primera calidad 
a muy buenos precios. Otra, 
como propone Horn, es “fo-
mentar la cultura de la con-
serva”, porque “cuando hay 
una cosecha, todos la tienen, 
y eso facilita la especulación 
de los intermediarios”. 

El discurso de Rico Horn 
va más allá de una mera so-
lución técnica. “Merece la 

cooperación, porque el aban-
dono del campo majorero “es 
un ecocidio”. Reclama elevar 

“la conciencia del pueblo ma-
jorero, soñar con el derecho a 
tierra verde, que da de comer”.

pena unirse  y buscar fórmu-
las”, dice, y pone como ejem-
plos experiencias que ha vis-
to en Japón, EEUU, Francia y 
alguno también en Canarias, 
donde han surgido “círculos 
de consumidores que se jun-
tan alrededor de un produc-
tor y le compran la produc-
ción por adelantado. Reciben 
cada semana los productos. 
Si hay una plaga o una tor-
menta, el consumidor es so-
lidario con el agricultor. Se 
crea una confianza. Como 
consumidores tenemos que 
entender que los agriculto-
res son nuestros proveedores 
de vida y de salud, a partir 
de productos de calidad”. En 
su opinión hay que implicar 
a la sociedad con la agricul-
tura desde la educación y la 

Rico Horno, desarrollando una finca ecológica en Tefía.

Rico Horn, especialista en 
agroecología y desertifi-

cación, lleva diez años visi-
tando Fuerteventura desde 
Alemania para promover un 
modelo que propone la rege-
neración total del paisaje ma-
jorero a través de la agricul-
tura ecológica. Ha ofrecido 
cursos y ayudado a peque-
ños productores a implantar 
su modelo. Trabajando en la 
fertilidad del suelo, con es-
pecies vegetales que se pro-
tegen entre sí, estanques para 
enriquecer el agua… ha con-
seguido reverdecer y conver-
tir en productivos terrenos 
antes desérticos. 

La viabilidad económica 
de los productores locales, 
agricultores y ganaderos, 
choca muchas veces con las 



Ángel Víctor Torres, en el Parlamento durante la última sesión de control al Gobierno.

S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, 
Ángel Víctor Torres, resal-
tó  durante la última sesión de 
control al Gobierno en el Par-
lamento regional la estabili-
dad que ha mostrado el actual 
Gobierno autonómico durante 
esta décima legislatura y los 
avances en sostenibilidad so-
cial, económica y ambiental, 
pese a que este ha sido el man-
dato más duro para una comu-
nidad autónoma española por-
que, además de la crisis por la 
pandemia, se añadió el repunte 
migratorio de 2020 y el volcán 
de La Palma de 2021.

En un pleno con marcado 
balance de la legislatura, To-
rres recordó que, de las diez 
legislaturas vividas en Cana-
rias en esta etapa democrática, 
solamente en dos se mantuvo 

sin crisis el Gobierno que las 
inició: de 2011 a 2015 y du-
rante el presente mandato. 
A su juicio, esto es especial-
mente destacable porque, ade-
más, en esta ocasión el pacto 
lo conformaban cuatro forma-
ciones políticas que, pese a las 
crisis o precisamente por su 
gravedad, “han sabido estar a 
la altura y dejar a un lado las 
diferencias partidistas”.

En esta línea, el presidente 
de Canarias resaltó que, fren-
te a los que auguraron que el 
Pacto de las Flores se mar-
chitaría pronto, “ha aproba-
do cuatro presupuestos y tiene 
voluntad de continuidad”. 

Torres esgrimió la hoja de 
ruta desplegada en este man-
dato y el nuevo marco legisla-
tivo que se ha impulsado, con 
leyes como la de Renta Cana-

Torres realza la estabilidad del Gobierno durante 
la última sesión de control de la legislatura
•El presidente destaca los avances en sostenibilidad social, económica y ambiental
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ria de Ciudadanía, el Cambio 
Climático (que se suma a la 

Agenda Canaria 2030), la Ley 
de Cultura, la de Juventud o la 

Ley Trans, “muchas de ellas 
aprobadas por unanimidad”. 



“El cambio en 
Puerto del Rosario 
lo tenemos que 
hacer entre todos”
Mónica Quintero

-Por segunda vez, su partido 
lo presenta como candidato 
a la Alcaldía de Puerto del 
Rosario. ¿Qué puede apor-
tarle usted al Municipio?
-Después del circo y el caos 
que hemos sufrido en el Ayun-
tamiento durante esta legisla-
tura, creo que puedo aportar 
trabajo, responsabilidad y ges-
tión. En mi profesión, como 
economista, lo más gratifican-
te era cuando una persona ve-
nía a mi gestoría porque tenía 
un proyecto o quería abrir un 
negocio y le ayudaba a sacarlo 
adelante. Les tenía que orien-
tar y marcar el camino, a veces 
darles ánimos, pero siempre 
escucharlos para buscar juntos 
la mejor solución a sus proble-
mas. Eso es lo que creo que he 
demostrado en esta legislatu-
ra con mi trabajo, tanto en la 
oposición en el Ayuntamiento 
como de parlamentario.  
-¿Qué significa Puerto del 
Rosario para Fernando 
Enseñat? 
-Yo me crié en el barrio del 
Charco. Puerto del Rosario 
es mi hogar, el de mi familia 
y donde vive la gente a la que 
quiero. Quiero ser alcalde por-
que nuestro municipio se me-
rece una oportunidad y pienso 
que puedo mejorar la vida de 
la gente. Llevo cuatro años re-
corriendo Puerto del Rosario, 
escuchando a los vecinos, sus 
problemas y sus demandas, 
trabajando y luchando con 
ellos. Ahora es el momento, 
si los vecinos me dan su con-
fianza, de usar esa experiencia 
para aplicar soluciones que 
pongan a Puerto del Rosario 

en el lugar que le corresponde. 
-¿Qué cambiaría de Puerto 
del Rosario? 
-Tenemos un municipio lleno 
de posibilidades y oportuni-
dades para sentirnos orgullo-
sos de ser de Puerto del Rosa-
rio: es diverso y multicultural; 
con pueblos llenos de historia 
y tradición; con una población 
joven, activa y emprendedora; 
con un potencial en el turismo 
de cruceros que está por desa-
rrollarse; con un sector comer-
cial y de servicios dinámico y 
una restauración cada vez más 
floreciente; con una economía 
amplia que va desde el sec-
tor primario al parque tecno-
lógico; con asociaciones y co-
lectivos comprometidos con 
nuestra comunidad; con cam-
peones deportivos y referentes 
culturales como son Ópera de 
Fuerteventura, nuestra Sema-
na Santa, los Achipencos o las 
fiestas patronales de nuestros 
barrios y pueblos. ¿Qué cam-
biaría? Quitaría a todas esas 
personas que nos han goberna-
do durante tantos años y que 
no han sabido valorar todo el 
potencial de Puerto del Rosa-
rio. Este municipio se merece 
una oportunidad y juntos se la 
vamos a dar.
-¿Cuáles son los valores que 
el PP quiere hacer llegar al 
municipio capitalino?
Planificación, cercanía, ges-
tión, trabajo y honestidad. 
Puerto necesita un diseño de 
ciudad, planificar cómo que-
remos que sea y cómo vamos 
a conseguirlo; es decir, Puerto 
del Rosario necesita un cam-
bio. Este cambio lo tenemos 
que hacer entre todos, escu-

chando y atendiendo a los ve-
cinos, a las asociaciones, a los 
colectivos; también a la oposi-
ción y a todos los que quieran 
aportar. No será una tarea fácil, 
ni será un trabajo de solo cuatro 
años, pero hay que empezar ya.
-En estos cuatro años, desde 
la oposición ha hecho hinca-
pié en que hay que mejorar los 
servicios de Puerto del Rosa-
rio. ¿Tiene usted alguna pro-
puesta encaminada a ello?
-Puerto del Rosario ha sufrido 
cuatro años de abandono, una 
legislatura perdida. Todos los 
barrios y pueblos se quejan de 
la falta de servicios públicos 
básicos por los que pagan im-
puestos, como por ejemplo as-
falto, aceras, iluminación, lim-
pieza e, incomprensiblemente, 
cortes continuos de agua en 
pleno 2023. Mi compromiso 
es que parte de los 48 millo-
nes de euros que ni Juan Jimé-
nez ni sus concejales han sido 
capaces de gastar en 2022 se 
utilicen para dotar de todos los 
servicios a nuestros pueblos y 
barrios. Además, las obras se 
tienen que terminar a tiempo 
y no convertirse en un casti-
go para los vecinos; pero tam-
bién mejorar la eficacia de la 
oficina técnica para que las li-
cencias de obras se concedan 
en plazo, buscar soluciones a 

la movilidad de los jóvenes y 
a la conectividad de los pue-
blos y barrios e invertir en in-
fraestructura deportivas que 
fomenten el deporte en todas 
las edades. 
-El acceso a la vivienda es un 
problema generalizado que 
cobra especial importancia 
en el municipio más habita-
do de la Isla. ¿Se puede re-
solver la falta de vivienda?
-Es cierto. La falta de vivien-
da, junto con la sanidad y los 
cortes de agua, se ha converti-
do en uno de los mayores pro-
blemas de Puerto del Rosario 
y de Fuerteventura. Durante 
estos cuatro años hemos vis-
to como ni el Gobierno de Ca-
narias ni el Ayuntamiento han 
hecho nada, solo anuncios que 
luego no se cumplen. Noso-
tros llevamos cuatro años pro-
poniendo que el Ayuntamien-
to ponga suelo a disposición 
del Gobierno de Canarias para 
construir vivienda pública y se 
adquieran viviendas a medio 
hacer para terminarlas y desti-
narlas a alquiler social, gene-
rando así actividad económica 
y empleo a través de las obras 
y terminando con los puntos 
de okupación ilegal. 
-Recientemente ha hecho 
pública una iniciativa enca-
minada a impulsar el asocia-

cionismo. ¿Puede explicar 
con más detalle?
-Sí. Si algo ha caracterizado al 
Partido Popular en estos cua-
tro años es la continua rela-
ción con colectivos, clubes y 
asociaciones de todo tipo: ve-
cinales, sociosanitarias, cul-
turales, deportivas o juveni-
les. Dos de las cosas que más 
nos han demandado, junto con 
una financiación estable, son, 
por un lado, la falta de loca-
les en condiciones para poder 
desarrollar sus funciones y, 
por otro, la necesidad de me-
jorar, de dar fluidez y facilitar 
su relación con la administra-
ción pública. Mi compromiso 
con todos ellos es, por un lado, 
crear el Centro de Asociacio-
nismo de Puerto del Rosario, 
donde tengan locales indivi-
duales dignos para desarro-
llar sus actividades, además 
de zonas comunes como, por 
ejemplo, salas de formación o 
reuniones. Y, por otro, es fun-
damental crear una ventanilla 
única de asesoramiento, apoyo 
y gestión a las asociaciones. 
Para nosotros es fundamen-
tal mantener viva la red social 
que representan las asociacio-
nes porque son las que cons-
truye nuestra comunidad. Por 
ello siempre contarán con mi 
reconocimiento y apoyo.

La entrevista. 
FERNANDO ENSEÑAT
lCANDIDATO DEL PP A LA ALCALDÍA 
DE PUERTO DEL ROSARIO
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Enseñat, en el centro de la imagen, junto a parte del equipo que lo acompañará en la lista municipal. 
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Manuel Hernández 
Cerezo, la propuesta 
socialista al Parlamento
lA pesar de su juventud, tiene clara su 
vocación de servicio a los ciudadanos

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

El cabeza de lista al Parlamen-
to de Canarias por el PSOE de 
Fuerteventura se llama Ma-
nuel Hernández Cerezo (Puer-
to del Rosario, 1987). Hace 15 
años se afilió al PSOE majore-
ro, si bien el socialismo ha for-
mado parte de él desde su más 
tierna infancia, ya que proce-
de de una familia donde se ha-
bla de los valores socialistas 
desde hace muchas décadas, 
incluidos aquellos tiempos 
en los que estaba prohibido 
hacerlo. 

Es licenciado en Derecho 
por la Universidad de Las Pal-
mas y cuenta con un Máster en 
Derecho de las Administracio-
nes Públicas por la Universi-
dad Rey Juan Carlos. Su for-
mación la completa un Máster 
en Derecho Constitucional por 
la Universidad de Valencia que 

está cursando actualmente. 
Datos académicos apartes, 

Hernández Cerezo conoce las 
entrañas de la administración 
pública no solo por su cues-
tión laboral, ya que es técni-
co de Administración Especial 
en el ámbito local, sino porque 
actualmente ejerce como con-
sejero en la oposición en el 
Cabildo de Fuerteventura, en 
donde ocupó las áreas de Pre-
sidencia, Hacienda y Promo-
ción Económica desde julio 
de 2019 hasta marzo de 2021.

Afronta el compromiso de 
encabezar la lista de los socia-
listas majoreros al Parlamento 
Canario con mucha “respon-
sabilidad” y con el objetivo de 
“acercar los servicios básicos 
a la zona sur, impulsando el 
Centro de Atención Especia-
lizada Médicas y la implan-
tación de un Centro Integrado 
de Formación Profesional. Y, 
sin lugar a duda, con el tam-

bién objetivo de dar respuesta 
al problema habitacional que 
tiene el conjunto de la Isla. En 
definitiva, seguir reforzando 
el escudo social desplegado 
durante esta legislatura por el 

Manuel Hernández Cerezo. 

LA FOTONOTICIA

EL PP PIDE REGULARIZAR EL CIRCUITO DE MOTOCROSS DE PUERTO DEL ROSARIO. Con el 
objetivo de regularizar y propiciar la puesta en funcionamiento del Circuito de Motocross Isla de Fuerteven-
tura, en Puerto del Rosario, el Partido Popular presentó sendas mociones en el Cabildo de Fuerteventura y el 
Ayuntamiento capitalino. Una de ellas está destinada a exigir al Cabildo la redacción de un proyecto que recoja 
los requisitos necesarios para su apertura, así como la declaración de Interés Público y Social este espacio de 
entrenamiento y competición. La otra tiene como objetivo que el Ayuntamiento de Puerto del Rosario, res-
ponsable de otorgar la licencia de apertura, mantenga la suficiente fluidez en la comunicación con el Cabildo 
para que este expediente se resuelva en el menor tiempo posible. 
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Gobierno socialista de Ángel 
Víctor Torres”, asegura Her-
nández Cerezo. 

Siente, además, especial ad-
miración por las mujeres que 
lo acompañan en la lista, espe-

cialmente por Rosa Bella Ca-
brera y Almudena Estévez, de 
que elogia la gran labor des-
empeñada durante su etapa 
como viceconsejera de Eco-
nomía e Internacionalización. 

PUERTO DEL ROSARIO

La consejera y portavoz de 
Coalición Canaria en el Ca-
bildo de Fuerteventura, Lola 
García, se pregunta si Sergio 
Lloret está dispuesto a afron-
tar con su patrimonio personal 
las responsabilidades y daños 
a terceros que puedan acarrear 
los acuerdos que ha adoptado 
sin respetar la legalidad. Esta 
misma pregunta se la trasla-
dó personalmente a Lloret en 
el último pleno ordinario, “sin 
recibir respuesta alguna por 
parte del presidente”, explicó 
García.

“Con esta actitud, Sergio 
Lloret vuelve a demostrar su 
cobardía y su desinterés por el 
bienestar de las personas que 
aquí vivimos en Fuerteventu-
ra. En lugar de ello, sigue go-
bernando saltándose la ley, a 
pesar de que se lo hemos ad-
vertido en innumerables oca-
siones y a pesar de que con-
temos con informes jurídicos 

Lola García (CC) le pregunta a 
Lloret si atenderá los daños de las 
indemnizaciones con su patrimonio

y con el amparo de la Dele-
gación del Gobierno de Ca-
narias”, continúa la portavoz 
nacionalista.

Lola García denunció que 
gobernar sin respetar el quó-
rum mínimo del Consejo de 
Gobierno puede acarrear gra-
ves consecuencias a la institu-
ción, su personal y a las per-
sonas de Fuerteventura. “Las 
indemnizaciones pueden lle-
gar a ser millonarias y tendrán 
que pagarse con dinero públi-
co. Es decir, van a pagar los 
ciudadanos y ciudadanas por 
la cabezonería de Lloret de se-
guir aferrándose a su sillón”.

La consejera de CC resaltó la 
cobardía de Lloret que, “cuan-
do le preguntamos si se atreve 
a seguir asumiendo ese riesgo 
con el dinero de su bolsillo, 
hunde la cabeza y no tiene la 
decencia de contestarnos. No 
a nosotros como partido, sino 
a la población de Fuerteventu-
ra que merece una respuesta”.
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NC defiende el valor de la palabra como aval en 
la cita con las urnas 

La formación canarista presenta en Antigua sus candidaturas para la isla de Fuerteventura 
en un acto que cuenta con la asistencia de más de 500 personas

Acto de presentación de las candidaturas de Nueva Canarias en Fuerteventura.

Redacción
ANTIGUA

Nueva Canarias (NC) Fuerte-
ventura arrancó oficialmente 
la carrera hacia el 28 de mayo 
con la presentación, en un 
multitudinario acto celebrado 
en el Auditorio de Antigua, de 
las distintas candidaturas con 
las que concurren los canaris-
tas a los ayuntamientos de la 
Isla, al Cabildo majorero y al 
Parlamento de Canarias.

El evento, que comenzó con 
música canaria y con el arrope 
de más de 500 personas, contó 
con la presencia del presidente 
nacional de NC y candidato a 
la Presidencia del Gobierno de 
Canarias, Román Rodríguez. 
El acto estuvo marcado por la 
proyección del valor de la pa-
labra y el compromiso, con-
ceptos que para los canaris-
tas majoreros están llamados 
a dignificar la política, valores 
que garantizó el presidente de 
Nueva Canarias en Fuerteven-
tura, Matías Peña. “Algunos 
dicen que me voy, que aban-
dono Antigua, pero se equivo-
can. Soy un hombre de palabra 
y mi compromiso es con uste-
des, con los vecinos y vecinas 
de Antigua, por los que voy a 
darlo todo”, explicó el candi-
dato de NC a la Presidencia 
del Cabildo y a la Alcaldía de 
Antigua, ya con los hombres y 
mujeres de la lista electoral so-
bre el escenario.

“Estamos cargados de ilu-
sión y vamos a llegar a to-
dos los vecinos”, afirmó Peña, 
quien puso en valor el cuidado 
a los mayores y alabó el tra-
bajo prestado por el personal 
del Ayuntamiento de Antigua 
y por los Servicios Sociales en 
una legislatura marcada por la 
pandemia. Además, expuso, 
“también debemos aplaudir 
el trabajo de nuestros técnicos 
pues somos el único ayunta-
miento de toda Canarias que 
ha aprobado el Plan de Mo-
dernización Turística, con el 
que vamos a generar muchos 
ingresos y riqueza para el Mu-
nicipio”. “Antigua no se va a 
torcer y vamos a defender al 

Sector Primario y a todos los 
sectores”, apuntó Matías Peña, 
poniendo de relieve que “que-
remos aprovechar en el Cabil-
do de Fuerteventura el modelo 
de trabajo y gestión que hemos 
desarrollado en Antigua”.

ALIANZAS POLÍTICAS. NC pre-
sentó unas listas que, en el 
caso de algunos municipios, 
cuentan además con candi-
daturas en las que han cerra-
do acuerdos con otras for-
maciones como Alternativa 
Local por Antigua, en An-
tigua; Fuerteventura Avan-
za, en Puerto del Rosario; y 
Juntos por Pájara, en Pájara. 

En su intervención durante 
el acto de presentación, Nata-
lia Santana, candidata por la 
Isla al Parlamento de Cana-

rias, abogó por trasladar hasta 
la Cámara regional “la verda-
dera problemática que afecta a 
los vecinos de nuestra isla, de 
cada municipio. “Fuerteven-
tura quiere un cambio. Fuerte-
ventura necesita un cambio y 
va a contar con una verdade-
ra representación en el Parla-
mento”, indicó. Santana agra-
deció que le acompañe en esa 
misma lista insular Peña Ar-
mas, número 2 al Parlamen-
to de Canarias en virtud de 
la alianza con Fuerteventura 
Avanza, a la que llamó al es-
cenario. Armas apoyó a Sonia 
Álamo, número 2 al Cabildo 
de Fuerteventura, y se mostró 
convencida de que “Matías 
Peña será el próximo presiden-
te del Cabildo de Fuerteventu-
ra, que buena falta nos hace”. 

Las listas de los canaris-
tas de Fuerteventura queda de 
la siguiente manera: Natalia 
Santana, candidata por Fuer-
teventura al Parlamento de 
Canarias; Matías Peña, candi-
dato a la Alcaldía de Antigua 
y a la Presidencia del Cabildo 

majorero; Gilberto Dees, can-
didato a la Alcaldía de Puerto 
del Rosario; Pilar Rodríguez, 
candidata a la Alcaldía de Tui-
neje; Rafael Perdomo, candi-
dato a la Alcaldía de Pájara; y 
Óliver González, candidato a 
la Alcaldía de La Oliva

Matías Peña. Natalia Santana

Pilar Rodríguez Rafael Perdomo.

Gilberto Dees.Óliver González,



que, en definitiva, tengan una 
motivación para volver y que-
darse aquí.
-¿Cómo definiría a Juan 
Jiménez?
-Juan Jiménez, además de bue-
na persona, es alguien que en 
distancias largas puede pare-
cer no tan cercano, pero en dis-

tancias cortas te das cuenta no 
solo de lo cercano que es, sino 
de que es una persona que se 
preocupa realmente por el ciu-
dadano, por la gente de su mu-
nicipio. Es, además, una perso-
na con ganas de trabajar y con 
un buen equipo detrás esas ga-
nas se potencian más todavía.

Yolanda Marcos, número seis en la candidatura socialista a Puerto del Rosario./FOTO: GABRIEL FUSELLI.
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PUERTO DEL ROSARIO

-Esta es la primera vez que 
participa de manera activa 
en política. ¿Por qué se ha 
decidido a dar ese salto?
-Por las ganas de ayudar a los 
vecinos con los que convi-
ves todos los días y te trasla-
dan una serie de necesidades. 
Eso es lo que me ha motivado 
a, en vez de estar detrás, dar 
ese paso hacia delante, porque 
creo que de esta manera puedo 
ayudar de primera mano.
-En su opinión, ¿qué cree 
que puede aportar el PSOE 
a la política social de un 

municipio como Puerto del 
Rosario?
-El Partido Socialista se distin-
gue, sobre todo, porque aplica 
la política social y de igualdad. 
Eso es primordial. Para mí es 
muy importante garantizar los 
derechos para todos y no solo 
para unos pocos, para los que 
puedan tener privilegios.
-¿Cuál es la propuesta pro-
gramática del PSOE de 
Puerto del Rosario que más 
le atrae?
-En las listas llevamos a gen-
te joven y, por tanto, una par-
te del programa va enfocado a 

darle salida a la juventud de 
Puerto del Rosario, para que la 
juventud se nos quede aquí y 
no se tenga que ir. Ya que para 
estudiar, muchas veces se nos 
tienen que ir fuera, por lo me-
nos que cuando regresen ten-
gan salida aquí, tanto de traba-
jo, como de ocio o de cultura; 

“Es  muy importante 
garantizar los 
derechos para todos 
y no solo para unos 
pocos”

YOLANDA MARCOS
lPSOE DE PUERTO DEL ROSARIO
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o Majada Marcial; pero tam-
bién lo vemos en barrios como 
Rosa Vila o Playa Blanca. Esa 
clara deficiencia de comuni-
cación es tanto para vehícu-
los como para peatones. En 
nuestro programa recogemos 
la propuesta de mejorar la co-
municación entre los barrios 
porque es una forma de inte-
grarlos y hacer comunidad. 

-¿Cómo definiría a Juan 
Jiménez?
-Juan Jiménez es una buena 
persona; es franco, amigable y 
cercano; es un compañero que 
se ha preocupado por hacer 
ese gran equipo con el que, si 
llegamos a gobernar después 
de las elecciones de mayo, po-
dremos realizar grandes cosas 
por nuestro municipio. 

Luis Chacón, número cinco en la candidatura socialista a Puerto del Rosario./FOTO: GABRIEL FUSELLI.

PUERTO DEL ROSARIO

¿Cómo definirías a este 
equipo del que forma par-
te?, ¿qué es lo que le hace 
ilusionarle?
-Es un grandísimo equipo con 
el que me he sentido identifi-
cado desde el principio. Las 
épocas son distintas (con res-
pecto a la vez anterior en que 
estuvo en política local), pero 
el carácter cercano hace que 
me una más a todas y cada una 
de las personas que conforman 
el equipo del PSOE de Puerto 
del Rosario.
-¿Su prioridad de acción en 

Puerto del Rosario?
-El tema de la vivienda es fun-
damental, hay problemas muy 
graves con la vivienda. Este 
tema afecta a la calidad de 
vida y al proyecto de futuro 
de la población. El municipio 
y su ciudad no pueden crecer 
si no se encuentra una salida 
a este problema. Existe de-
manda, pero no está resuelto 
el problema de la oferta. Tene-
mos muchos frentes abiertos: 
desde las viviendas inacaba-
das hasta el tema de la ocupa-
ción, muchas veces generado 
por la carencia de vivienda o 

el alto precio de los alquileres.
-¿Cuál es la propuesta pro-
gramática del PSOE de 
Puerto del Rosario que más 
le atrae?
-En algunos barrios de la ca-
pital existe una deficiencia en 
la comunicación viaria y es fá-
cil notar ese aislamiento. Hay 
una carencia de comunicación 
con barrios como Fabelo alto 

“Juan Jiménez es un 
compañero con el que 
podremos realizar 
grandes cosas por 
nuestro municipio”

LUIS CHACÓN
lPSOE DE PUERTO DEL ROSARIO



El Cabildo aprueba el Plan para la 
Reactivación del Sector Comercial
PUERTO DEL ROSARIO

Con el objetivo de impulsar y 
apoyar la reactivación del te-
jido comercial de Fuerteven-
tura, importante generador de 
empleo y eje fundamental para 
el desarrollo económico de la 
isla, es por lo que nace el Plan 
Estratégico de Subvenciones 
para la Reactivación del Sec-
tor Comercial de la isla de 
Fuerteventura (Anualidades 
2023-2025), que se aprobó por 
unanimidad en el pleno de Ca-
bildo. El Plan, que contó con 
el apoyo de los consejeros del 
Partido Popular, es una herra-
mienta que establece 5 líneas 

de actuación estratégicas para 
impulsar al sector comercial.  

“En Fuerteventura existen 
más de 4.000 pymes y muchas 
de ellas están instaladas en las 
zonas comerciales abiertas de 
Fuerteventura”, señaló el con-
sejero popular, Domingo Pé-
rez, quien impulsó y culminó 
la redacción del Plan durante 
su etapa al frente de la Con-
sejería insular de Comercio. 
“Contar con un documento 
como este es fundamental para 
establecer las guías sobre las 
que se tiene que mover la ad-
ministración para reactivar el 
tejido comercial”.

Canarias amplía el acuerdo de colaboración con el 
Consejo Económico Marruecos- España

Torres, durante la presentación del estudio de Oportunidades en África para alianzas canario-marroquíes.
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CASABLANCA

El Gobierno de Canarias firmó 
el pasado mes de marzo, en la 
ciudad de Casablanca, una 
adenda al protocolo de cola-
boración entre la Sociedad Ca-
naria de Fomento Económico 
(Proexca) y el Consejo Econó-
mico Marruecos-España (CE-
MAES) para impulsar la crea-
ción de alianzas y consorcios a 
través del programa de licita-
ciones internacionales Tender-
boost, una línea de apoyo de 
Proexca diseñada para todas 
las empresas con interés y per-
fil licitador. La ayuda consis-
te en dar apoyo integral, con 
herramientas y conocimientos 
específicos, a empresas que 
quieran concurrir a licitacio-
nes internacionales.

Con la inclusión de esa 
adenda al protocolo, estas em-
presas tendrán acceso a la co-
laboración de las entidades 
que constituyen el CEMAES. 
El protocolo pone el foco en 
el turismo, la construcción, la 
logística y el transporte, las 
energías renovables, el trata-
miento de aguas, la economía 
circular y la economía azul. 
Estos son los sectores identi-
ficados en el estudio Oportu-
nidades en África para alian-
zas canario-marroquíes, que 
se presentó en Casablanca y 
en el marco del mismo acto de 
esa rúbrica.

El presidente de Canarias, 
Ángel Víctor Torres, destacó 
el carácter comercial y empre-
sarial de su visita a Marruecos 
y calificó de exitosos los resul-
tados de esta misión junto con 
las dos patronales canarias, re-
presentantes de las cuatro cá-
maras de comercio (la prime-
ra vez que visitan Marruecos 
las cuatro cámaras junto con 
el presidente autonómico), las 
dos autoridades portuarias de 
Canarias y miembros de los 
sectores industrial, agrícola y 
audiovisual, hasta completar 
una treintena de empresarios.

Torres subrayó el intercam-
bio de experiencias con em-
presarios marroquíes y el he-
cho de que se haya firmado 
esa adenda al protocolo de 
colaboración entre Proexca y 
el Consejo Económico Ma-
rruecos-España, “con la que 
nos comprometemos a cami-
nar junto con otros países de 
África para que, por ejemplo, 
empresas canarias puedan li-
citar obras en Ghana, Costa 
de Marfil, Mauritania, Sene-
gal…”. En esta línea, Torres 
destacó el hecho de que cinco 
compañías del Archipiélago 
ya han ganado concursos en 
Marruecos, al tiempo que in-
sistió en la importancia de que 
el Gobierno marroquí apueste 
por reactivar la línea marítima 
entre Tarfaya y Fuerteventura.
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150 corredores participan en la Trail 
Cuchillos de Vigán

Redacción
GRAN TARAJAL

La carrera Trail Cuchillos de 
Vigán se celebró el pasado 
mes de marzo con un gran éxi-
to de participación y asisten-
cia de público. En total, fue-
ron 150 participantes quienes 
realizaron el recorrido de la 
prueba, que se dividía en dos 
distancias, una de 10 kilóme-
tros y otra de 25 kilómetros, a 
través de las montañas y valles 
que rodean la costa de la loca-
lidad de Gran Tarajal.

Esta prueba deportiva se de-
sarrolló gracias a la organiza-
ción de Esencia Preparación 
Física y Salud, y la colabora-
ción del Ayuntamiento de Tui-
neje y Tripasión Eventos. 

El Trail Cuchillos de Vigán 
arrancó a en torno a las 9 de la 
mañana en la plaza Tran Tran 
de Gran Tarajal, desde salie-
ron los deportistas tras el re-
parto de dorsales a todas las 
personas inscritas. Cabe des-

tacar que se completó el cupo 
de inscripciones, tal y como 
informó la organización.

La alcaldesa de Tuineje, 
Esther Hernández, dio la en-
horabuena “a todas las perso-
nas que han participado en esta 
prueba deportiva por el esfuer-
zo que han realizado, así como 
a todo el equipo de Esencia y 
Tripasión que han hecho po-
sible que se realice con tanto 
éxito esta edición del Trail Cu-
chillos de Vigán”.

“El deporte es un elemento 
clave en el desarrollo y pro-
yección de nuestro municipio, 
no solo porque fomenta un 
estilo de vida saludable, sino 
porque, además, la realización 
de pruebas deportivas como 
esta supone una repercusión 
positiva para toda la economía 
del municipio, atrayendo a un 
gran número de espectadores, 
además de los participantes en 
la propia carrera, que consu-
men y disfrutan de los comer-
cios y de la gastronomía de 

Podio con todos los ganadores de la carrera Trail Cuchillos de Vigán.

lEl podio masculino en 25 kilómetros fue para José Antonio 
Hernández, mientras que le femenino para María José Guillén

Deportes

Tuineje”, añadió Hernández.
En la carrera de larga dis-

tancia, obtuvo el primer pues-
to en categoría general mascu-
lina el corredor independiente 
José Antonio Hernández Oje-
da, que finalizó la carrera en 
2 horas 14 minutos y 57 se-
gundos; el segundo puesto fue 
para Ramón José Roger Pérez, 
que realizó la prueba en 2 ho-
ras 16 minutos y 55 segundos, 
mientras que el tercer puesto 
fue para Lillo Marrero Marín 
que concluyó el Trail Cuchi-
llos de Vigán en 2 horas 26 mi-
nutos 25 segundos.

En la clasificación femenina 
la primera corredora en finali-
zar los 25 kilómetros fue Ma-
ría José Guillén Naranjo en un 
tiempo de 2 horas 53 minutos 
y 33 segundos; la segunda fue 
Inés Rodríguez Alonso, en 3 
horas 34 minutos y 45 segun-
dos; y en tercera posición, la 
corredora Blanca Cabrera Bel-
trán, que lo consiguió en 4 ho-
ras 20 minutos y 14 segundos.

LA FOTONOTICIA

ENTREGA DE MOCHILAS AL CL UNIÓN ANTIGUA. El Terrero de 
Lucha de Antigua acogió la entrega de las primeras mochilas deporti-
vas a la joven cantera del CL Unión Antigua. Entregadas por el alcalde, 
Matías Peña, y el concejal de Deportes, Fernando Estupiñán, el Ayunta-
miento de Antigua prevé donar un total de 80 mochilas, complementa-
do la equipación que aporta cada temporada el Consistorio “La nuestra 
es una joven cantera que se entrega con pasión en cada brega”, señaló 
Matías Peña, quien añadió que “son el presente y futuro de un club que 
debe seguir siendo un equipo firme y unido, que nos siga aportando éxi-
tos deportivos y agarradas emocionantes en la arena del terrero”.

Jiménez, Álamo y Armas durante la recepción de las obras.

El Ayuntamiento capitalino 
recepciona las canchas de pádel 
y tenis de Las Granadas
PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, Juan Jiménez, junto a 
las concejalas de Deportes 
y de Obras, Sonia Álamo y 
Peña Armas, recepcionaron 
las canchas deportivas de te-
nis y pádel del barrio de Las 
Granadas, que fueron reha-
bilitadas recientemente por 
el Ayuntamiento.

Tras años de abandono y 
vandalismo, el Ayuntamien-
to se encargó en esta legis-

latura de poner en marcha 
la rehabilitación de esta in-
fraestructura que ahora se es-
trena para uso público. . 

La instalación, para la cual 
se han invertido 600.000 eu-
ros, es totalmente accesible 
para personas con movili-
dad reducida y cuenta, en to-
tal, con dos canchas para la 
modalidad deportiva de te-
nis y tres canchas destinadas 
a la modalidad de pádel, así 
como un edificio principal.



Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde Puerto del Rosa-
rio, Juan Jiménez, acompaña-
do por la concejala de Obras, 
Peña Armas, y la concejala de 
Deportes, Sonia Álamo, fir-
mó el acta de replanteo de las 
obras de rehabilitación y re-
novación de la fachada de dos 
emblemáticos espacios depor-
tivos del municipio como son 
el Terrero de Lucha de Puerto 
Cabras y el Pabellón Oasis. 

A la firma del contrato para 
la realización de las obras en 
el Terrero de Lucha Puerto Ca-
bras acudió también el presi-
dente de la Federación Insular 
de Lucha Canaria en Fuerte-
ventura, Martín Cano, y Yaiza 
Travieso en representación del 
Rosario Club de Lucha. 

Las obras consistirán en 
acometer sendas fachadas 
ventiladas como solución para 
adecentar la imagen exterior 
de los dos edificios deportivos.

La empresa Ondina Desa-
rrollos, SL será la encarga-
da de realizar los trabajos, 
que tendrán una duración de 

tres meses y  un importe de 
272.738 euros para el caso de 
la fachada del terrero de Puer-
to del Rosario, y de 210.993 
euros para el Pabellón Oasis. 

En palabras del alcalde Juan 
Jiménez, “estas actuaciones de 
mejora dan respuesta a una ne-
cesaria renovación de la ima-
gen exterior, que presentaba 
un deterioro desde hace años. 
Con estas obras, el Ayunta-
miento demuestra que conti-
núa con la firme voluntad de 
seguir mejorando las instala-
ciones deportivas del Munici-
pio en beneficio de las perso-
nas que hacen uso de ellas y la 
ciudadanía, en general”. 

Al respecto, la concejala de 
Obras, Peña Armas, adelantó 
el “inicio inminente de la re-
habilitación necesaria, con la 
que damos respuesta a nues-
tras promesas con los vecinos 
y vecinas y deportistas del mu-
nicipio”. Por su parte, Sonia 
Álamo, concejala de Depor-
tes, señaló que “estas actua-
ciones responden al compro-
miso que habíamos adquirido 
para mejorar ambas infraes-
tructuras deportivas”.

Renuevan las fachadas 
del Pabellón Oasis y del 
Terrero Puerto Cabras
lLas obras se ejecutarán en un plazo 
máximo de tres meses

Jiménez, Álamo y Armas, junto a técnicos municipales y representantes de la empresa adjudicataria.

LA FOTONOTICIA

HORARIO DE MAÑANA PARA EL YOGA, EN ANTIGUA. La Con-
cejalía de Deportes del Ayuntamiento de Antigua ha incorporado un 
nuevo horario en las clases de Yoga y Pilates, que se imparten ahora, por 
primera vez, en horario de mañana (de 09:30 a 10:30 horas) en las au-
las de la plaza de Antigua. Todas las disciplinas deportivas municipales, 
incluida estas nuevas clases en horario de mañana, “se ofrecen gratuita-
mente sin cuota mensual”, recuerda el concejal de Área, Fernando Estu-
piñán, “siendo el único requisito inscribirse previamente por Registro de 
Entrada en el Ayuntamiento de Antigua, Tenencia de Alcaldía en Caleta 
de Fuste o sede electrónica en la web ayto-antigua.es”.

Deportes
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Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

Dos conceptos se en-
tremezclan para ad-
vertirnos de episo-

dios de extinciones de aves a 
nivel local o regional, de efec-
tos sobre el ciclo reproductor 
de ellas como puede ser la dis-
minución de la tasa reproduc-
tora, asincronía entre repro-
ducción y disponibilidad de 
alimento, mortandades eleva-
das de aves jóvenes por incle-
mencias meteorológicas, va-
riaciones en sus migraciones, 
nidadas, invernadas, etc.

Expliquemos brevemente 
qué significan rareza y calen-
tamiento global. 

Una «especie rara» es un 
organismo que es muy infre-
cuente o escaso. De forma ge-
neral, se consideran especies 
raras aquellas que tienen dis-
tribuciones restringidas, po-
blaciones poco abundantes 
o combinaciones de ambos 
factores.

Las especies de distribu-
ción restringida son más vul-
nerables a la extinción como 
resultado de actividades an-
tropogénicas que destruyen 
o modifican el ambiente.

El calentamiento global 
ocurre por la absorción de la 
energía solar por parte de la 
tierra. La tierra, al calentarse, 
desprende calor a la atmósfera 
en forma de rayos infrarrojos. 
Sin embargo, parte de este ca-
lor vuelve a ser remitido a la 
superficie terrestre y la conse-
cuencia es el recalentamiento 
de la misma.

El cambio climático hace 
referencia a los cambios a 
largo plazo de las tempera-
turas y los patrones climá-
ticos. Estos cambios pueden 
ser naturales, pero desde el 
siglo XIX, las actividades 
humanas han impulsado es-

tos cambios, debido princi-
palmente a la quema de com-
bustibles fósiles (carbón, 
petróleo y gas) lo que produ-
ce gases que atrapan el calor.   

Las aves son muy sensi-
bles a las variaciones atmos-
féricas y, en consecuencia, se 
han convertido en los mejores 
bioindicadores de los cambios 
ambientales que se están pro-
duciendo por los efectos del 
calentamiento global.      

Se estima que el cambio cli-
mático modificará los patrones 
de vegetación y los suminis-
tros de alimentos en diferentes 
partes del mundo, provocando 
que las aves no sean capaces 
de hallar las mejores escalas 
de comida a lo largo de su ruta 
migratoria.

El aumento de las tempe-
raturas está estimulando que 
millones de aves estén modi-
ficando sus flujos migratorios 
acortando distancias o despla-
zando sus movimientos más 
al norte, convirtiéndose en se-
dentarias en zonas donde an-
tes no lo hacían o, incluso, 
desacoplando los calendarios 
de estos traslados y sus ciclos 
biológicos, cambios que ponen 
en peligro su supervivencia y 
favorecen la disminución de 
sus poblaciones.

El Grupo Intergubernamen-
tal de Expertos sobre el Cam-
bio Climático (IPCC) de la 
ONU presentó un nuevo in-
forme (Climate Change 2022: 
Mitigation of Climate Chan-
ge) que expone claramente los 
desafíos a los que nos enfren-
tamos con el calentamiento 
global. 

Este informe viene a con-
firmar que es el archipiélago 
canario la zona «más vulne-
rable» del país al cambio cli-
mático. El Archipiélago sufre 
los riesgos del continente afri-
cano, uno de los más afectados 
por el calentamiento global y 

no solo es por lo que está ocu-
rriendo en África, sino porque 
el informe también habla del 
efecto en las «islas pequeñas» 
y el archipiélago canario enca-
ja en esa definición.

«El cambio climático no va a 
venir, ya está» lleva manifes-
tándose en Canarias por más 
de tres décadas. Este informe 
lo deja claro y ha sido avalado 
por los 270 científicos que par-
ticiparon en el mismo. 

Un resumen de los cam-
bios que los especialistas han 
constatado en el archipiélago 
canario:  

• el aumento en frecuencia e 
intensidad de olas de calor,

• más cantidad de noches 
tropicales (con una tempera-
tura mínima superior a 20ºC),

• mayor frecuencia de tem-
porales de mar en las costas,

• mayor frecuencia de even-
tos con vientos muy fuertes en 
las islas occidentales (en las 
que se hacen más intensos por 
la fuerte orografía),

• aumento de la temperatura 
del mar.

Todos estos cambios obser-
vados propician la «tropicali-
zación» de los mares canarios, 
lo que beneficia la entrada y 
reproducción de especies tro-
picales y la disminución de 
algunas especies autóctonas, 
produciendo cambios en la bio-
diversidad marina y terrestre.

La aparición, hace años, de 
una insólita especie de pájaro 
que, con suerte, se deja ver una 
o dos veces al año en las is-
las orientales, disparó la alar-
ma. Se trataba del calamonci-
llo africano, Porphyrio alleni. 
Es una «rara» gallineta de co-
lor azul iridiscente que cría 
en hábitats acuáticos, como 
marismas, pantanos y lagos, 
del África subsahariana, en 
Madagascar, las islas Como-
res, Mauricio, Bioko y Santo 
Tomé. Cuando algunos ornitó-

logos se acercaron a un barran-
co de Fuerteventura, próximo 
a Puerto del Rosario, para dis-
frutar de la extraña apariencia 
de esta rara ave, descubrieron 
otro pájaro todavía más raro: 
la diminuta garcilla africana, 
propia de los ríos tropicales 
distribuida al sur del desierto 
del Sáhara, desde Senegal has-
ta Sudáfrica. 

Ambas observaciones coin-
cidieron con la aparición de 
otra especie habitual en los 
mares tropicales, el rabijun-
co etéreo, Phaethon aethe-
reus, un charrán de larguísi-
ma cola, muy amenazado en 
su área natural de distribución 
(zonas tropicales del océano 
Atlántico y el Pacífico orien-
tal), pero que se ha converti-
do en un colonizador reciente 
de Canarias. En poco tiem-
po ha pasado de ser una «ra-
reza» a criar en los acantila-
dos de El Hierro; de Famara, 
en Lanzarote; y de La Oliva, 
en Fuerteventura. Otra espe-
cie subsahariana es la tórtola 
senegalesa, Spilopelia senega-

lensis, especie muy común en 
matorrales y tierras secas de 
cultivo. Se encuentra en gran 
parte de África subsahariana, 
Arabia Saudita, Irán, Afganis-
tán, Pakistán y la India. Esta 
ave había empezado, desde el 
año 2000, a criar en localida-
des como Haría, Máguez o Te-
guise, en Lanzarote; y en Co-
rralejo, Morro Jable, La Lajita 
o Gran Tarajal, en Fuerteven-
tura. Y el «raro» charrán ben-
galí, Thalasseus bengalensis, 
que habita en África, Eurasia 
y Oceanía. Cría en las cos-
tas subtropicales desde el mar 
Rojo, por todo el océano Índi-
co, el Pacífico occidental has-
ta Australia. Con una signifi-
cativa población en las costas 
del Mediterráneo libio, tam-
bién comenzó a ser habitual 
en la costa de Arrecife en 
Lanzarote.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay un 
modo de que ella perdure: res-
petarla y servirle.

¿Se puede interpretar la aparición de especies de aves 
tropicales en Canarias como una rareza y, además, una 

prueba del calentamiento global? (I Parte)
«Una de cada ocho especies de aves en el mundo está amenazada en la actualidad. Su extinción o su declive, o las 
alteraciones en sus hábitats y en sus ciclos migratorios son una importante señal del estado físico de nuestro planeta»

Porphyrio alleni.

Entorno
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Tarquiz, Álamo, Jiménez y Verdugo, junto a Luis Cortázar, representante de Gaia Consultores.

LA FOTONOTICIA

BIBLIOTECA DE EL MATORRAL. El concejal de Cultura del Ayuntamiento de Puerto del Rosario, Juan 
Manuel Verdugo, junto a la directora de la biblioteca municipal, María Carmen Cabrera, y representantes de 
las distintas Asociaciones vecinales de El Matorral visitaron la reforma integral que se está ejecutando en la 
biblioteca situada junto al centro cultural de este núcleo poblacional del Municipio.

Cultura
Finaliza la musealización 
de los Hornos de Cal

VIOLETA CHACÓN

Torrijas 
inolvidables

Manual de Supervivencia

De aquellos días de confinamiento y pandemia, que hoy 
parecen tan lejanos, me llega siempre el recuerdo de la 
locura por el pan y las torrijas. Cuando llegamos a abril, 

entraras en la plataforma que entraras, ahí encontrabas un plato 
con torrijas. 

Me gusta mucho la palabra torrija, me recuerda a mi abuela Eu-
logia, que fue quien primero me dio a probar las torrijas, aunque 
ella las llamaba pan frito. También me recuerda a mi padre, que 
usa esta palabra para referirse a alguien pusilánime y de poco vi-
gor. No me digan que no es acertado: un torrija es un blanden-
gue, en resumidas cuentas. Aunque según la RAE también es es-
tar borracho.

Las torrijas, como casi todo en la vida, puede ser algo fácil, rá-
pido y resultón, o podemos implicarnos un poco más y tener una 
torrija sublime y deliciosa que te haga acordarte de tu infancia, 
como en mi caso, o de algunas tardes frías en Madrid, también en 
mi caso. O también de algún desayuno en Chicago, solo que allí 
le decían French Toast. Y para seguir con el exotismo del nombre, 
le añadían frutos rojos y bien de sirope de arce.

Me acuerdo ahora de las torrijas porque estamos en el mes de 
la Semana Santa y son  tipiquísimas de esta época. Parece ser que 
las torrijas eran la comida saciante perfecta para la temporada de 
Cuaresma porque se aprovechaba el pan viejo en una época en 
la que no se podía comer carne, dos en uno. Una torrija, no tiene 
mucha ciencia: pan que se ha quedado duro, cortado en rebana-
das, remojado en leche, rebozado en huevo y azúcar, y que luego 
se pasa por la sartén. Listo, ahí tienes una torrija. Podría quedar-
me aquí, pero ya sabes (y si no te lo cuento),  este año esta sección 
que escribo va dedicada a las pequeñas cosas. Esos detalles casi 
imperceptibles pero que marcan totalmente la diferencia. 

Cuando vas a hacer una torrija, cosa que te recomiendo en estas 
fechas, puedes limitarte a lo que te he puesto en el párrafo ante-
rior o puedes ir a la torrija memorable. Yo te recomiendo empe-
zar por el pan. No te pongas con excusas y rollos, el pan para las 
torrijas te lo hace hasta la thermomix, no hace falta que metas la 
mano y amases si no quieres; pero tú te lo pierdes. Un pan brio-
che es un pan normal de agua, harina, levadura y sal, pero que se 
le añade huevo, leche, azúcar y mantequilla. La mantequilla hace 
la diferencia. Lo amasas con gusto y también con intención: no 
estás haciendo cualquier cosa, estás haciendo la materia prima 
para las torrijas que van a pasar a la historia. Hornéalo y rebánalo. 

Si te pones muy tiquismiquis, puedes comprar el pan. Ya te digo 
que lo mismo no es, pero puedes comprar un pan con cuerpo, que 
tenga miga un poco densa, el típico pan de pueblo que está bueno 
para mojar en las salsas. 

Después, infusionas la leche. En un cazo pones a calentar le-
che con un palo de canela,  cáscara naranja y de limón. De esta 
leche puedes hacer cantidad, porque está buena con todo o hasta 
sola. Y ya sí puedes hacer la torrija. Yo junto la leche y el huevo 
y los bato bien. También le pongo el azúcar a esta mezcla y aña-
do aquí mi ingrediente secreto: una cucharada de anís (de licor 
de anís). Dejas que el pan se atorrije en esta mezcla. Si el pan es 
brioche, es esponjoso y le va a encantar atorrijarse en esta masa. 
De ahí lo pasas a la sartén con poquita aceite, como si la hicie-
ras a la plancha. Vuelta y vuelta. Al servirla, le espolvoreas azú-
car y canela por encima y le puedes poner también una onza de 
chocolate negro. 

Te puede parecer mucho trabajo, pero son pequeños detalles 
que van a hacer que nadie olvide tu torrija. 

PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde del Ayuntamiento 
de Puerto del Rosario, Juan 
Jiménez, y el concejal de 
Cultura, Juan Manuel Ver-
dugo, junto a la concejala 
de Turismo, Sonia Álamo, 
y el concejal de Patrimonio 
Histórico, Eduardo Tarquis, 
visitaron el Centro de In-
terpretación de Los Hornos 
de Cal de El Charco donde 
ha finalizado el proyecto de 
musealización y que abri-
rá sus puertas para difundir 
el patrimonio histórico de 
Fuerteventura y de Puerto 
del Rosario a través de va-

rias exposiciones acerca de 
la importante historia de la 
industria de la cal. 

El proyecto, impulsado 
por la Concejalía de Cultu-
ra, recupera así el patrimo-
nio histórico de Fuerteven-
tura, ya que con este nuevo 
centro se rinde homenaje a 
la vieja industria de Puer-
to Cabras: la de la fabrica-
ción de cales y yesos en el 
viejo Puerto de la Cal, cuya 
actividad económica obtu-
vo una gran relevancia en la 
Isla a finales del siglo XIX.

Por otra parte, en la Molina 
de La Charca, recientemen-
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te rehabilitada, también se 
proyecta su musealización. 
La Molina abrirá próxima-
mente sus puertas con una 
exposición acerca de la his-
toria de Las Molinas de la 
Isla y su importancia para 
la elaboración del gofio ar-
tesanal, el esencial alimento 
canario. 

Ambos se suman a los 
próximos museos a punto 
de iniciarse, tales como el 
Museo de Historia, en Tetir, 
y el Museo de la Macarone-
sia, que se ubicará en Maja-
da Marcial y cuyo proyecto 
está a punto de licitarse.
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La gente sale a la calle para celebrar la 
llegada de la primavera

El Ayuntamiento de Puerto del Rosario organiza una jornada completa de eventos 
y actuaciones para celebrar que ya comenzó la estación de las flores

Ruth Delgado, ganadora del Gran Concurso de Monólogos.

María Rivera
PUERTO DEL ROSARIO

Junto a las icónicas vistas que 
ofrece la Playa de Los Pozos 
y la bahía capitalina, Puerto 
del Rosario dio la bienvenida 
a la primavera el pasado mes 
de marzo de una forma en la 
que pocas veces se ha hecho: 
animando a vecinos y visitan-
tes a salir a la calle y disfru-
tar de la llegada del mes de las 
flores con música, diversión y 
literatura. 

Organizada por la Conceja-
lía de Cultura del Ayuntamien-
to de Puerto del Rosario, la 
Fiesta de la Primavera arrancó 
bien temprano por la mañana 

con un taller floral ‘Personali-
za una maceta para ti’, además 
de pintacaras con photocall, 
pompas gigantes, malabares y 
un concurso de fotografía. 

Siendo como es la primave-
ra musa de muchos escritores, 
no pudieron faltar la literatura 
y el teatro a través de sendos 
talleres. Además, la poetisa 
Salvadora Martel deleitó a los 
asistentes con algunas crea-
ciones escritas para la ocasión. 

La jornada de la mañana 
también contó con una sesión 
filmográfica con la proyec-
ción de cortometrajes infan-
tiles, además de la actuación 
del alumnado de la Escuela de 
Música La Nueva Saga. 

Por la tarde continuaron las 
actividades para el público 
más familiar, con la represen-
tación del musical ‘La Reina 

de la Fantasía’, de la compa-
ñía teatral Habemus Teatro, 
que sorprendió al público con 
un espectáculo cargado de hu-
mor, alegría y fantasía a través 
de una obra musical inspira-
da en los cuentos infantiles de 
siempre. 

Avanzada la tarde dio co-
mienzo el Gran Concurso de 
Monólogos, presentado por 
Juan Antonio Cabrera. En tor-
no a una decena de monolo-
guistas participaron en este 
evento, pero solo uno se pudo 
llevar a casa los 1.000 euros 
de premio al mejor monólo-
go. Este honor recayó en Ruth 
Delgado, ganadora de esta pri-
mera edición del concurso.

Conchita y el grupo La 
Migas, ganadoras del Latin 
Grammy de 2022 al Mejor Ál-
bum de Música Flamenca, fue-
ron el broche final, ofreciendo 
sendos conciertos a la luz de 
las estrellas en Los Pozos. 

Salvadora Martel.

Las Migas, sobre el escenario de Los Pozos.



Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario aprobó en sesión ple-
naria una moción para iniciar 
la declaración de Bien de Inte-
rés Cultural (BIC) de Los Hor-
nos de Cal de Los Pozos y Los 
Hornos de Cal de El Charco.

La cal ha constituido duran-
te siglos un importante recurso 
económico para los majoreros, 
dejando numerosas huellas 
tanto en la arquitectura tradi-
cional como en el patrimonio 
industrial de la Isla.

En la actualidad, los hornos 
ubicados en el litoral (en Los 
Pozos y en El Charco) se en-
cuentran en buen estado de 
conservación, al haber sido 
rehabilitados y, en el caso de 
los hornos de cal de El Charco, 
haber sido concebidos como 
Centro de Interpretación don-
de difundir la historia de la in-
dustria de la cal.

El alcalde del Municipio, 
Juan Jiménez, entiende “que 
las instituciones deben velar 

por el mantenimiento y con-
servación integral de estas 
obras arquitectónicas que por 
sí mismas ya poseen un ex-
traordinario valor histórico, 
arquitectónico, etnográfico e 
industrial, constituyendo tes-
timonios singulares de la cul-
tura canaria y que, además, 
generan una gran cantidad de 
oportunidades para el turismo 
y los vecinos, siendo enclaves 
privilegiados de la ciudad”.

Por su parte, el concejal de 
Cultura capitalino, Juan Ma-
nuel Verdugo, explica que 
“con esta propuesta llevada 
a pleno iniciaremos un ex-
pediente para la declaración 
como Bien de Interés Cultu-
ral, con la categoría de Monu-
mento, a favor de los Hornos 
de Cal de Los Pozos y los Hor-
nos de Cal de El Charco. Estas 
estructuras tienen que tener la 
máxima figura de protección 
por el alto valor que represen-
tan en el patrimonio Cultu-
ral de Puerto del Rosario, de  
Fuerteventura y, por supuesto, 
de Canarias”.

Proponen que los hornos 
de cal de la capital sean 
declarados BIC
lEl Grupo de Gobierno lleva a pleno una 
moción para iniciar el expediente

Juan Manuel Verdugo y Juan Jiménez, durante una visita a los Hornos de Cal de El Charco. 

LA FOTONOTICIA

NUEVA UBICACIÓN PARA ‘HOMENAJE A PISCASSO’. El alcalde 
de Puerto del Rosario, Juan Jiménez, junto al concejal de Cultura, Juan 
Manuel Verdugo, el artista Toño Patallo, y el presidente de la asociación 
vecinal Las Noventa Viviendas, Francisco Ruiz, se dieron cita en la plaza 
de Las 90, donde se ha dado una nueva vida a la escultura ‘Homenaje a 
Picasso’, de Patallo. Por deseo del artista, esta escultura se ha trasladado 
desde la entrada sur a Puerto del Rosario hasta su nueva ubicación, por 
ser “un lugar emblemático y cultural, situado junto a varios institutos y 
centros educativos”.

Cultura
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Educación Vial

DGT, ¿competente?
La DGT, responsable del correcto cumplimiento de la señalización, deja en manos de la 
arbitrariedad municipal este y otros asuntos como la regulación de los patinetes eléctricos

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Como ejemplo vean lo 
que dice literalmente 
el texto legal sobre las 

marcas viales como los pasos 
de peatones:

“Una seria de líneas de gran 
anchura, dispuestas sobre el 
pavimento de la calzada en 
bandas paralelas al eje de 
esta y que forman un conjunto 
transversal a la calzada, indi-
ca un paso de peatones, donde 
los conductores de vehículos o 
animales deben dejarles paso.

No podrán utilizarse líneas 
de otros colores que alternen 
con las blancas” (los conocido 
como “paso de cebra”).

Y sobre la marca de paso 
para ciclistas:

 “Una marca consistente en 
dos líneas transversales dis-
continuas y paralelas sobre 
la calzada indica un paso para 

ciclistas, donde estos tienen 
preferencia”.

Ahora observen la foto to-
mada en Corralejo, si bien no 
es el único municipio donde 
se ve señal vertical que indi-
ca paso de peatones, pero don-
de la marca vial es claramente 
paso de ciclistas.

La Federación Española de 
Municipios y Provincias ha 
decidido unificar ambas seña-
les y lo dicen con el consen-
timiento de la DGT, lleva su 
logo incluido. Pero, ¿por qué 
no cambian de legislación? o 
hágase respetarla.

Vemos en las calles marcas 
viales que ni existen en el ca-
tálogo oficial y la DGT pera-
menece callada.

No podemos enseñar a los 
aspirantes una cosa en el aula 
cuando cada ayuntamiento 
hace lo que dice la FEMP y no 
se ajusta a lo legal.

Y no digamos lo de los pa-

tinetes eléctricos (vehículos 
de movilidad personal): en un 
principio la DGT dejó su regu-
lación en manos de los ayunta-
mientos y solo está parchean-

do, principalmente con afán 
recaudatorio con aquello que 
es sancionable; pero siguen 
apareciendo fallecidos por el 
uso de dichos vehículos, que 

no requieren seguro ni edad 
para conducirlo. Vamos, que 
los patinetes están atropellan-
do a la DGT que permanece 
casi inmóvil.

Calle en Corralejo con marcas viales para paso de ciclista y señalización horizontal de paso de peatones.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

-En varias ocasiones logró 
derribar a los doce compo-
nentes del equipo rival, ¿nos 
podría contar algo de esas 
ocasiones, de esas auténticas 
gestas?
-Sí. De juvenil logré derribar 
a los 12 adversarios en unas 
cuatro o cinco ocasiones, tanto 
en la liga como en la semifinal 
y en la final. Es que siempre 
te los ibas a encontrar a ellos 
(Guanarteme). Ya a estas altu-
ras uno ni se acuerda. En Fuer-
teventura nunca pude conse-
guirlo, porque tras venirme 
para aquí ya no luché mucho 
allá: creo que una vez o dos lu-
ché con el Puerto del Rosario 
y alguna con la selección. En 
aquella época no podías luchar 
sino con la selección de la isla 
en la que estabas fichado. Por 
eso yo no pude luchar con la 
selección majorera en el Pan-
cho Camurria y me tocó ha-
cerlo con la de Gran Canaria 
cuando lo ganamos; aunque lo 
intenté, no me dejaron luchar 
con Fuerteventura en esa oca-
sión. Lo normal hubiera sido 
que yo luchara con Fuerteven-
tura, pero no me dejaron.
-En sus mejores tiempos, 
¿quién fue el rival más com-
plicado?,  ¿quizás Loreto IV 
o Melquiades Rodríguez?
-Hay que reconocer que en 
esa época había muy buenos 
luchadores. Bueno, eran las 
estrellas como el caso de El 

Parri, Melquiades, Loreto,… 
Hay que reconocer que Lore-
to fue un luchador de los gran-
des: él me ganaba, yo le gana-
ba,… en las últimas veces creo 
que él me ganó más. Se trataba 
de un rival que era complica-
do para todos. Creo que Lore-
to marcó una época de la lucha 
canaria.
-¿Que otros luchadores le re-
sultaron complicados?
-Luego, ya al final, cuando 
uno va para atrás salió Fran-
cis, “El pollito de La Fronte-
ra”. Francis lo tenía todo: me-
día dos metros y sabía luchar. 
Él marcó otra época de la his-
toria de la lucha canaria. Creo 
recordar que Francis me ganó 
dos o tres finales; pero, bueno, 
al menos llegué. Yo siempre 
digo que lo importante es lle-
gar a la final, que ya luego la 
pierdas o la ganes,… Bueno, si 
la ganas, mejor. 
-¿Cuál es la mayor de sus 
alegrías?
-Tengo una enorme alegría y 
es que, por muchas ligas in-
sulares que ganara y trofeos, 
creo que la Liga Regional que 
gané marca la diferencia con 
el resto. Creo que para cual-
quier deportista o luchador la 
Liga Regional es de lo más 
grande que puedes conseguir. 
Y es complicado, por que te 
encuentras con muchos lucha-
dores y con muchos equipos 
buenos. Es complicado ganar-
la. Por muchas ligas insulares 
que ganara nunca te acuerdas 
tanto como de la regional, que 
termina por marcar al depor-
tista que la gana. Es como la 
Copa de Europa para el caso 
del fútbol. Todos los equipos 
quieren ganar una liga regio-
nal, pero no todos la han ga-
nado ni la van a ganar. Eso es 
muy complicado, primero hay 
que llegar y luego pelearla.
-¿Podría contarnos alguna 
anécdota de su etapa como 
luchador? 
-Hombre, dentro de la lucha 
canaria siempre hay anécdo-
tas. Lo que yo siempre digo es 

que para llegar a dónde yo lle-
gué hay que entrenar mañana, 
tarde y noche, si quieres llegar 
a ser grande. Bueno, eso era lo 
que hacíamos antes; en la ac-
tualidad no sé como entrenan. 
Antes entrenar mañana, tarde 
y noche era lo que marcaba la 
diferencia. Entiendo que en 
San Mateo, y en Gran Cana-
ria en general, en aquella épo-
ca ya había gimnasios y otras 
muchas instalaciones, y que 
eso podía ser una ventaja,…
A mí no me gusta el gimnasio: 
fui una vez o dos veces y cuan-
do me empezaron a poner a le-
vantar pesas me dije que estas 
pesas para mí no son. Lo que 
hacía era ir a correr y entrenar, 
correr y entrenar. Me podía pe-
gar dos horas haciendo lucha 

que no tenía problema, pero el 
gimnasio no era para mí. Creo 
que la lucha canaria ha cam-
biado un poco con tanto gim-
nasio; en mi opinión, en la lu-
cha lo importante es “hacer 
mucho pantalón” y la física la 
vas cogiendo entrenando día 
tras día, en vez de hartarte de 
hacer pesas. A mí me fue bien, 
y aconsejo a todo el mundo 
que haga eso. Veo gente que 
echan dos agarradas y ya es-
tán cansados. ¡Habría que ver 
qué método de entrenamiento 
es mejor!
-¿Qué mañas eran sus 
favoritas?
-Sinceramente, yo me pasaba 
a la izquierda, pero también 
luchaba a la derecha. En ver-
dad me iba bien el traspiés, 

la burra, la cadera,… cada lu-
chador debe tener dos o tres 
luchas -aunque después hagas 
otras cosas¬-, porque esas tres 
o cuatro son las que te permi-
ten ir a lo seguro.
-Cuando usted luchaba los 
terreros se llenaban, pero en 
la actualidad ya no es tan ha-
bitual. ¿Qué cree que le fal-
ta o le sobra a la lucha para 
crear más afición?
-La verdad es que la lucha la 
veo muy poco, no sé si le fal-
ta,... En la lucha, hoy en día, 
hay muchas separadas y, a ve-
ces, ves a los puntales y no se 
tiran unos, no se tiran otros, de 
San Juan a Corpus se tiran. Te 
lo voy a decir de mí mismo, yo 
tenía una cosa clara: yo ataca-
ba la primera, la segunda y la

Pedro Cano Clavijo. Un gigante de la 
lucha canaria en Fuerteventura (II parte)

l  Este grande del deporte autóctono recuerda las grandes figuras de la lucha canaria con las 
que se llegó a medir en el terrero, entre ellos el Parri, Melquiades o Loreto IV

Pedro Cano, en sus años de bregador. 
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Retrospectiva

tercera, porque sabía que es-
taba preparado para atacar a 
todos así; me iba bien, estaba 
muy preparado. Si tenía que 
agarrar diez veces, las diez ve-
ces atacaba, porque yo decía 
“¡él tiene que estar mejor pre-
parado que yo para aguantar-
me las tres agarradas!”. Aho-
ra claro, si nos pegamos un 
minuto y medio dando vuel-
tas y vueltas ¡así hasta yo aho-
ra agarro alguna!  Tú mira los 
grandes luchadores: Vicen-
te Alonso, que era uno de los 
grandes, apenas pesaba poco 
más de cien kilos; o Loreto, 
que era del peso mío, ahí en-
tre los 95 y los 100 kilos... La 
vez que luché con más peso lo 
hice con 104 kilos y ahora te 
ves con esos pesos a cualquie-
ra, caso de los luchadores de 
la media, y hasta más. Yo creo 
que no hacen falta tantos kilos 
para bregar en la lucha cana-
ria: un luchador que esté bien 
preparado con 100-105 kilos 
va sobrado,… ¡Eso era lo que 
yo pesaba y le ganaba al Parri, 
a Melquiades, al Pollito de la 
Frontera! Igual que le pasaba 
a Loreto IV, a Vicente Alonso, 
a Tonono,… Nosotros solo pe-
sábamos eso y los tirábamos a 

-Una vez hablé y no les gus-
tó mucho. Yo creo que Fuer-
teventura tiene que sacar más 
cantera: hoy no ves en la pren-
sa y en la radio sino que si se 
ficha a este o al otro… A mí 
me gustaría que alguien me 
dijera cuántos puntales tiene 
hoy Fuerteventura... Se debe 
trabajar la cantera, para que 
vaya saliendo; hay que inten-
tar sacar cantera por todos los 
medios. Lo más que te ves es 
que los puntales vienen de 
fuera y después empiezan los 
problemas, porque unos co-
bran y otros no, o les das el bo-
cadillo y para la casa. Yo creo 
que Fuerteventura debe mirar 
más por la cantera. A lo mejor 
te cuadra que uno o dos años 
estarás mal, pero vas sacando 
gente de allí. Si les das el ca-
mino tienen que salir, porque 
siempre han salido, si ponen 
todos los medios para entre-
nar y demás. Y es que la lucha 
canaria es un deporte que es 
muy duro y que necesita mu-
cho tiempo. Ya se sabe que, 
cuando van a practicar un de-
porte, habrá unos que lleguen 
y otros muchos que no lo ha-
rán, pero eso ocurre en todos 
los deportes.

normal es que salga bastante 
más tarde del horario, ya que 
estás viendo las obras. Des-
pués almuerzas, atiendes un 
poco la finca y los dos perros 
cazadores que tengo,… no 
tengo horas para todo. Pon-
le tú que quisiera entrenar un 
equipo o que alguien me lla-
ma,… no podría. Y no podría 
porque, para entrenar un equi-
po en condiciones, tienes que 
dedicarle cada día tres o cua-
tro horas. No es llegar y decir 
que en diez minutos se entrena 
y para la casa; no, entrenar lle-
va tres o cuatro horas. Entre-
nar es entrenar, no jugar.
-¿Le gustaría en un futuro 
entrenar a algún equipo?
-La verdad que tengo el gusa-
nillo y, sinceramente, el Tina-
mar me lo ha dicho un par de 
veces. Quién sabe si el próxi-
mo año se hace un equipo me-
dio decente y vuelvo allí otra 
vez. Pero eso hay que pensár-
selo, pues lleva muchas horas 
para hacer las cosas, para ha-
cerlas como son, que eso es 
una enorme responsabilidad.
-¿Qué cree que deberían ha-
cer en Fuerteventura para 
que vuelva a ser cuna de 
grandes luchadores?

también llegaron las lesiones, 
pues a mí me daba lo mismo 
luchar cinco o seis veces se-
guidas. En alguna ocasión lu-
ché dos veces en el mismo 
día y otra vez luchamos seis 
días seguidos y en varias is-
las: estaba saltando de Teneri-
fe a Fuerteventura, luego para 
Gran Canaria,… y así estuve 
hasta seis días seguidos. Pero 
era lo que me gustaba. Quizás 
también nosotros abusamos 
demasiado. A veces entrená-
bamos después de trabajar, 
antes de almorzar, y después 
volvíamos a entrenar por la 
noche: eran muchas las horas 
que le echábamos.
-Al presente vive en San Ma-
teo. ¿A qué se dedica?
-Trabajo en el Ayuntamiento 
de la Vega de San Mateo. Ahí 
llevo ya 38 años y, por suerte, 
soy el encargado del personal 
de Vías y Obras, electricidad 
y todas esas cosas. La verdad 
que aquí estoy tranquilo.
-¿Todavía colabora con 
nuestra lucha canaria?
-Sinceramente, no tengo mu-
cho tiempo, pues me entreten-
go en una finquilla que tengo; 
a veces el trabajo también me 
quita muchas horas, pues lo 

todos. Cada persona sabrá el 
peso que debe de llevar.
-¿Cuándo se retiró y por 
qué?
-Me operé de una rodilla dos 
veces, de la otra una vez sola. 
La que me operé una vez sola, 
me operé en Madrid y tuve 
suerte: me operó el doctor 
Guillén y nunca me he senti-
do de ella. De la otra me ope-
ré dos veces y se me volvió a 
romper de nuevo, por lo que 
me dije “pues ya está”. Porque 
tocaba estar otro año quieto, 
para después prepararse para 
competir, y yo mismo decidí 
que no me iba a estar arras-
trando por los campos, porque 
yo para eso no sirvo. Decidí 
que hasta ahí llegaba,… Y es 
que, cuando tú tienes una ca-
tegoría y fichas por un equipo, 
tienes que responder. Mi últi-
ma temporada fue la de 1999.
-¿Qué es lo que más echa 
de menos de sus años de 
luchador?
-Lo que echas de menos es 
que los años se pasaron volan-
do. Tengo que reconocer que 
iba a luchar a todas las islas 
y fue una etapa muy bonita. 
Eso de competir todos los días 
me gustaba y, quizás por eso, 




